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DIARIO DE SESIONES
DEL

 

PARLAMENTO DE NAVARRA

 

COMISION DE EDUCACION Y CULTURA

 

PRESIDENCIA DEL ILMO. SR. D. GREGORIO MARTINEZ EZCARAY

SESION CELEBRADA EL DIA 18 DE OCTUBRE DE 1995

ORDEN  DEL  DIA

Elección de dos representantes de la Comisión de Educación y Cultura en la Junta
Superior de Educación, según las Normas aprobadas por la Mesa de la Cámara el
pasado día 4 de septiembre de 1995.

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Educa-
ción, Cultura, Deporte y Juventud, para informar sobre los ejes de actuación de su
Departamento.
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(COMIENZA LA SESION A LAS 16 HORAS Y 35
MINUTOS.)

Elección de dos representantes de la Comisión
de Educación y Cultura en la Junta Supe-
rior de Educación, según las Normas apro-
badas por la Mesa de la Cámara el pasado
día 4 de septiembre de 1995.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):

 

Bue-
nas tardes, señoras y señores Parlamentarios. Se
abre la sesión de la Comisión de Educación y Cul-
tura. En primer lugar, vamos a entrar en el primer
punto del orden del día: “Elección de dos represen-
tantes de la Comisión de Educación y Cultura en la
Junta Superior de Educación, según las Normas
aprobadas por la Mesa de la Cámara con fecha 4
de septiembre de 1995”. Se han presentado las
candidaturas de don Javier Marcotegui Ros y don
Carlos Cristóbal García. De conformidad con los
apartados segundo, tercero y cuarto de las Normas
anteriormente citadas, la elección se llevará a cabo
de la forma siguiente: “Segunda: Los dos represen-
tantes se elegirán simultáneamente sin que cada
Parlamentario Foral miembro de la Comisión

pueda escribir más de un nombre en la papeleta.
Tercera: Resultarán elegidos los dos Parlamenta-
rios que obtengan mayor número de votos. En caso
de empate para alguno de los puestos, se realizarán
sucesivas votaciones hasta deshacer el mismo”.

El Secretario de la Mesa puede proceder a lla-
mar nominalmente por orden alfabético a los seño-
res Parlamentarios.

SR. LANDA MARCO: Catalán Higueras,
Alberto. Cristóbal García, Carlos. Errazti Esnal,
Begoña. Iribarren Iriarte, Jaime. Iturriagagoitia
Ripoll, Nuria. López Eslava, Luis Gerardo. Marco-
tegui Ros, Jesús Javier. Matías Angulo, Inmacula-
da. Nuin Moreno, José Miguel. Pinilla Baigorri,
Inmaculada. Platero Alda, Juan Andrés. Gurrea
Induráin, Rafael. Zabaleta Zabaleta, Patxi. Landa
Marco, Martín. Rodríguez San Vicente, Angel Luis.
Martínez Ezcaray, Gregorio.

Marcotegui. Cristóbal. Blanco. Marcotegui.
Marcotegui. Cristóbal. Cristóbal. Blanco. Carlos
Cristóbal. Cristóbal. Carlos Cristóbal. Carlos
Cristóbal. Marcotegui. Marcotegui. 

Núm. 1 / 18 de octubre de 1995

2

D.S. Comisión de Educación y Cultura

Comienza la sesión a las 16 horas y 35 minutos.

Elección de dos representantes de la Comisión
de Educación y Cultura en la Junta Supe-
rior de Educación, según las Normas apro-
badas por la Mesa de la Cámara el pasado
día 4 de septiembre de 1995 (Pág. 2).

Abre la sesión el Presidente de la Comisión, señor
Martínez Ezcaray, quien cede la palabra al
Secretario de la Mesa, que procede a llamar a
los señores Parlamentarios para la votación
secreta y por papeletas (Pág. 2).

Tras la votación, quedan elegidos los señores Cris-
tóbal García y Marcotegui Ros (Pág. 3).

Se suspende la sesión a las 16 horas y 43 minutos.

Se reanuda la sesión a las 16 horas y 47 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Educación,
Cultura, Deporte y Juventud, para infor-
mar sobre los ejes de actuación de su
Departamento (Pág. 3).

El Presidente de la Comisión cede la palabra al
representante del Grupo proponente de la com-
parecencia, señor Nuin Moreno (G.P. «Izquierda
Unida-Ezker Batua de Navarra»). A continua-
ción interviene el Consejero de Educación, Cul-
tura, Deporte y Juventud, señor Burillo López,
para dar respuesta al objeto de la comparecencia
(Pag. 3).

Se suspende la sesión a las 17 horas y 57 minutos.

Se reanuda la sesión a las 18 horas y 7 minutos.

En un primer turno de intervenciones toman la
palabra los señores Nuin Moreno, Marcotegui
Ros (G.P. «Unión del Pueblo Navarro») y Cris-
tóbal García (G.P. «Socialistas del Parlamento
de Navarra») y las señoras Matías Angulo (G.P.
«Convergencia de Demócratas Navarros») y
Errazti Esnal (G.P. «Mixto-Eusko Alkartasu-
na»), a quienes responde, tras cada intervención,
el señor Consejero (Pág. 16).

En un segundo turno toma la palabra el señor Marcote-
gui Ros, a quien responde el señor Consejero (Pág.
30).

Se levanta la sesión a las 19 horas y 50 minutos.
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SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray): El
resultado de la votación ha sido: señor Cristóbal
Garcia, 7 votos. Señor Marcotegui Ros, 5 votos.
Por tanto, resultan elegidos representantes de la
Comisión de Educación y Cultura en la Junta
Superior de Educación los señores Cristóbal Gar-
cía y Marcotegui Ros. Vamos a suspender la sesión
durante cinco minutos.

(SE SUSPENDE LA SESION A LAS 16 HORAS Y 43
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESION A LAS 16 HORAS Y 47
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Educación,
Cultura, Deporte y Juventud, para infor-
mar sobre los ejes de actuación de su
Departamento.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray): Se
reanuda la sesión. Entramos en el segundo punto
del orden del día: “Comparecencia, a instancia de
la Junta de Portavoces, del Consejero de Educa-
ción, Cultura, Deporte y Juventud, para informar
sobre los ejes de actuación de su Departamento”.
Tenemos aquí presente, y nos honramos en recibir-
lo, al ilustrísimo señor Consejero de Educación,
Cultura, Deporte y Juventud, a quien acompañan
don Angel Urtasun, Director General de Educa-
ción, don Tomás Yerro, Director General de Cultu-
ra, y don Vicente Ripa, Gerente del Instituto Nava-
rro de Deporte y Juventud. Tiene la palabra el
señor Nuin.

SR. NUIN MORENO: Gracias, señor Presiden-
te. Buenas tardes, señoras y señores Parlamenta-
rios. Buenas tardes también al señor Consejero y al
personal del Departamento que le acompaña. 

El motivo de esta comparecencia, como el de
las del resto de Consejeros del Gobierno que ha
solicitado mi Grupo, es que expliquen ante el Par-
lamento cuáles son las actuaciones, las líneas, los
ejes de desarrollo de su actuación dentro del
Departamento, en cumplimiento del programa que
presentó su Gobierno en el proceso de investidura
del actual Presidente, señor Otano. Por tanto, es
una interpelación genérica. No obstante, en esta
primera intervención quería referirme más específi-
camente a un aspecto de la labor de su Departa-
mento, de vital importancia, entendemos nosotros,
y que estos últimos días está adquiriendo especial
relevancia, como es todo el proceso de implanta-
ción de la reforma educativa, la LOGSE.

Hemos estado desayunando con noticias que
iban apareciendo estos días sobre dudas sobre la
implantación de la LOGSE, dudas que hacían refe-
rencia a la implicación presupuestaria que el desa-

rrollo de la LOGSE, de la ESO, podría tener en los
próximos años. Yo quisiera que el Consejero expli-
case a esta Comisión cuál va a ser el futuro de la
LOGSE en Navarra y que lo hiciera con la mayor
claridad posible. Entiendo que igual esa claridad
en estos momentos se ve dificultada por un proceso
de análisis de evaluación que el propio Gobierno
estará llevando a cabo. 

También quisiera que se informase a esta Comi-
sión sobre si es cierto que no ha habido una previ-
sión por parte del anterior Gobierno en cuanto a lo
que la LOGSE iba a suponer desde el punto de
vista presupuestario, desde el punto de vista de su
coste, porque esto es lo que en principio ha ido
apareciendo en algún medio informativo. Entende-
mos que, si esto fuese así, implicaría un acto de
gran irresponsabilidad presupuestaria del anterior
Gobierno, no tanto de éste. 

En todo caso, queremos saber cuál va a ser el
coste de la LOGSE, cuál va a ser el coste en gasto
corriente, personal; cuál va a ser el coste y el
esfuerzo de inversión de la LOGSE. En definitiva,
cuál va a ser, en ese marco, el futuro de la reforma
educativa en Navarra. 

Por tanto, planteada la interpelación genérica,
y ésta más específica sobre el terreno de la reforma
educativa de la LOGSE, esperaremos al siguiente
turno de intervenciones. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Señor Consejero, tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Gracias, señor Presidente. Señores Parla-
mentarios miembros de la Comisión de Educación
y Cultura, buenas tardes. Intentaré, además de
analizar las líneas generales de actuación del
Departamento en la presente legislatura, responder
en concreto a la pregunta planteada por el repre-
sentante de Izquierda Unida.

El objetivo de esta convocatoria es el de presen-
tar a ustedes las líneas generales de actuación del
Departamento y proceder a su debate, si lo consi-
deran oportuno.

Debo indicar que las líneas de actuación que
voy a exponer responden al interés y necesidad
detectados una vez conocido el “estado del arte”
de las distintas grandes áreas que componen el tra-
bajo ordinario del Departamento. Las acciones,
pues, que hoy comentaré deberán venir acompaña-
das de realizaciones concretas y éstas, a su vez,
determinadas por las disponibilidades presupuesta-
rias anuales, en las que el Parlamento, como es
bien sabido, tiene la última palabra.

Dividiré mi intervención en cinco grandes apar-
tados: el primero dedicado a la intervención sobre
la propia unidad administrativa, que es el Departa-
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mento, el personal, la casa, y los otros cuatro dedi-
cados a cada una de las grandes áreas del mismo.

Los objetivos respecto a la propia estructura
administrativa del Departamento de Educación,
Cultura, Deporte y Juventud hacen referencia, en
primer lugar, al interés de proceder a una reestruc-
turación funcional y orgánica del Departamento.
Esto significa que aspiramos a hacer un análisis y
adecuación de funciones asignadas a las distintas
unidades administrativas del Departamento, como
son las unidades técnicas, negociados, secciones y
servicios, con objeto de lograr una jerarquización
idónea de funciones, presidida por una gestión ágil,
transparente y eficaz.

A la vez, pretendemos adecuar las unidades
administrativas que ahora existen a ese organigra-
ma funcional que vamos a diseñar, proponiendo, si
procede, una remodelación en profundidad de
dichas unidades.

También, acompañando a estas acciones, pre-
tendemos un redimensionamiento total de plantillas
de las distintas unidades administrativas del
Departamento para lograr, con un riguroso proce-
so de medida de tiempos en el desarrollo de los dis-
tintas tareas, una optimización de recursos huma-
nos y económicos presidida por la necesaria
contención del gasto.

También pretendemos, aspecto éste muy impor-
tante a nuestro juicio, proceder a una paulatina pro-
fesionalización del Departamento con la convocato-
ria de concursos de provisión de jefaturas de
Negociado y de Sección, impulsando, así, el desarro-
llo de la carrera profesional para los funcionarios

El segundo gran grupo de actuaciones hace referen-
cia al régimen administrativo. Pretendemos implantar el
proyecto de mejora de la información externa del
Departamento, a fin de conocer en todo momento la
localización y el estado de tramitación de todos los
documentos y expedientes administrativos. 

También pretendemos la introducción y aplica-
ción de las nuevas técnicas y tecnologías sobre
archivos al archivo general del Departamento, que
al día de hoy es físico, manual y personal.

Y, en tercer lugar, pretendemos la extensión del
Sistema Integrado de Gestión de Expedientes a
todas las unidades orgánicas del Departamento.

El tercer bloque de actuación –aún en el Depar-
tamento– hace referencia al régimen económico y
presupuestario. Se intenta diseñar una nueva
estructura presupuestaria del Departamento, más
adecuada a sus programas, objetivos y necesida-
des, recogiendo las indicaciones que al efecto ha
hecho la Cámara de Comptos. 

El cuarto gran bloque de actuaciones respecto a
la política en el propio Departamento hace referen-
cia al interés en el diseño e implantación, a lo

largo de la legislatura, del sistema de información
integral del Departamento, que recoja la creación
de grandes bases de datos relacionales en las áreas
de Educación, Cultura, Deporte y Juventud. Infor-
matización ésta que deberá ser de dominio público
e integrada en las redes informáticas universales,
convirtiéndonos, así, en servidores de un proceso
de difusión de los elementos culturales, de patrimo-
nio y educativos de la Comunidad. Estos objetivos
afectan, evidentemente, por igual a todas las Direc-
ciones Generales y a la Gerencia del Instituto
Navarro de Deporte y Juventud.

El segundo gran grupo de actuaciones hace
referencia, y era obligada, al área educativa. La
tarea educativa debe ser abordada de acuerdo con
los siguientes criterios. En primer lugar, calidad en
la docencia y en la investigación, con el máximo
aprovechamiento de los recursos disponibles, tanto
humanos como de materiales y espacios. El segundo
criterio hace referencia a la claridad y transparen-
cia en la gestión, aspecto éste exigido por la socie-
dad ante el mayor crecimiento de recursos. En ter-
cer lugar, queremos propiciar una interlocución ágil
y permanente con sindicatos, ayuntamientos, APY-
MAS, asociaciones de alumnos y cuantos agentes
puedan intervenir en una acción educativa próspe-
ra. Dicha interlocución, como cuarto gran criterio,
para que pueda ser efectiva, ha de venir acompaña-
da de un acceso en tiempo y en forma a la informa-
ción que se pueda y se deba conocer, con el fin de
evitar la sensación, tantas veces manifestada, de
falta de tiempo para trabajar los temas y poder
intervenir en ellos con una acción constructiva.

Con estos criterios, los objetivos concretos que
nos planteamos hacen referencia, en primer lugar,
como gran bloque, al Plan de implantación de la
LOGSE. Este Plan tiene un principio básico, que es
el cumplimiento del calendario previsto en la legis-
lación. Para este curso 95-96, por hacer una breve
referencia al calendario, se han implantado los
cursos primero y segundo de la Enseñanza Secun-
daria Obligatoria, que corresponden a los antiguos
séptimo y octavo de EGB. Además, se han implan-
tado este año los ciclos formativos profesionales de
grado medio. Cuidados Auxiliares de Enfermería y
Comercio Interior y, de grado superior, Comercio
Internacional  y Salud Ambiental, en distintos cen-
tros de Estella, Tudela y Pamplona.

Para el curso que viene el calendario obliga a
poner en marcha el tercer curso de la ESO a la vez
que la desaparición de primero de BUP y REM y el
primer curso de FPI.

En el curso 97-98, hay que poner en marcha el
cuarto curso de ESO, y desaparecen segundo de
BUP y REM y el segundo de FPI.

Para el el curso 98-99 se acaba la ESO y apare-
cen bachilleratos, los ciclos formativos y los módu-
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los de garantía social para alumnos que no hayan
superado la ESO.

Por el fin en el curso 1999-2000 se concluye
todo el plan de reforma con los segundos años de
los bachilleratos y los segundos cursos de los
ciclos formativos.

Este calendario implica unos requerimientos
para su implantación, y éstos recogen distintos
ítems que intentan revisar todos aquellos aspectos
que tienen que ver con los requerimientos más ade-
cuados de la LOGSE. El primer gran bloque hace
referencia a la revisión del Mapa Escolar en los
siguientes ámbitos. Tenemos que finalizar y resol-
ver las autorizaciones de séptimo y octavo de EGB
en siete centros de la red pública que este año tie-
nen autorización para no haberse incorporado a
primero y segundo de ESO, que son Funes, Falces,
Buñuel, Murchante, Castejón, Valtierra y Argue-
das; y cinco de la red privada. Además, tenemos
que estudiar los distritos con problemas abiertos, y
con especial urgencia, como son el 12 –Villava,
Burlada, Huarte–, el 18 –Barañain–, el 10 –Tude-
la– y el 13 –Pamplona, Chantrea–.

Debemos, también, acometer el estudio de la
viabilidad de los colegios públicos de Educación
Infantil y Primaria que quedaron autorizados para
impartir provisionalmente el primer ciclo de la
ESO, doce-catorce años, y que figuran en el anexo
6 del Decreto Foral 69/1995, de 13 de marzo, acer-
ca de su hipotética continuidad al segundo ciclo.

También tenemos que revisar respecto al mapa
escolar que hoy está vigente, en aplicación de la
Disposición Transitoria tercera del Decreto Foral
ya citado, la relación de Centros de Educación
Secundaria del Anexo 5, centros sin garantía de
continuidad.

Debemos elaborar el mapa de la Formación
Profesional de Navarra vinculando las enseñanzas
profesionales a las necesidades de mercado.

Deberemos fijar, también, los centros que ofre-
cerán las distintas modalidades de bachilleratos,
dentro de dos años, tanto públicos como privados.

Deberemos diseñar e implantar Programas de
Garantía Social, a los que hace referencia la pro-
pia LOGSE, para aquel alumnado que abandone la
Educación Secundaria Obligatoria sin alcanzar los
objetivos pretendidos.

Pretendemos la elaboración de censos de la
enseñanza pública y privada relativos a alumnos,
líneas, centros, conciertos, equipamientos, profeso-
rado, etcétera, con objeto de disponer de un cono-
cimiento real de la situación educativa en Navarra
y proceder paulatinamente a la reestructuración
del sistema educativo, así como a la revisión de
módulos de conciertos.

Esta revisión se hará desde los criterios de cali-
dad de la docencia, empleo adecuado de los recur-
sos humanos y utilización de los espacios ya exis-
tentes.

En todo caso, se consultará a las comunidades
educativas afectadas y se escuchará a cuantos
agentes sociales deseen colaborar en un diseño
funcional y racional del mapa escolar.

El segundo gran bloque de actuaciones hace
referencia al profesorado. Reconocido el papel pri-
mordial que los docentes deben jugar en todo pro-
ceso de reforma educativa, y en un claro impulso a
la dignificación de la labor de los mismos, nos pro-
ponemos, en primer lugar, dimensionar las planti-
llas de cada centro en función de las necesidades
que deben cubrir, una vez fijada la configuración
de los mismos y habiendo procedido a la revisión
del mapa escolar. En el presente curso 95-96 pre-
tendemos convocar el concurso de traslados auto-
nómico de los cuerpos docentes frente a la adjudi-
cación excesiva de comisiones de servicio, antes
que lanzar una oferta tan amplia de plazas a profe-
sorado provisional y contratado temporal, como se
ha venido haciendo los últimos años. Esto supon-
drá la aplicación de un baremo de puntuación
tanto para profesores funcionarios como para fun-
cionarizados.

Debemos regular las condiciones de acceso a la
comisión de servicios en aquellos casos en que la
Administración precise de la utilización de esa
figura. En todo caso, no en función de apetencias
personales, sino de necesidades reales de la propia
Administración.

Deseamos también convocar pruebas para la
obtención de las habilitaciones correspondientes de
Educación Infantil y especialidades de Educación
Primaria.

Pretendemos reducir al máximo la situación
laboral de profesor itinerante.

Queremos modificar la regulación para la adju-
dicación de reducciones de jornada, así como para
las concesiones de permisos y licencias por estudios. 

Queremos también regular la concesión de pla-
zas para el reciclaje en euskera en función de las
necesidades reales de plantilla.

Pretendemos una reorganización de las listas
para la contratación de profesorado, regulando los
baremos correspondientes con el fin de dar oportu-
nidades a los nuevos licenciados.

Pretendemos diseñar un Plan de Formación del
Profesorado, para todos los niveles de la LOGSE,
ajustado al presupuesto y a las necesidades reales,
con evaluación del rendimiento obtenido y aplica-
ción de los contenidos a la realidad de las aulas.
Para ello, se hace necesario evaluar y revisar el
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funcionamiento y efectividad de la actual red de
formación, tanto pública como privada.

Queremos potenciar la intervención de los cen-
tros de apoyo al profesorado en sus respectivas
zonas de influencia y potenciar la inclusión de los
temas transversales y nuevas tecnologías en los
currículos dirigidos a los alumnos.

Deberemos adaptar las instrucciones de inicio
de curso a una mayor eficacia y autonomía en el
empleo de los recursos humanos.

Pretendemos, también, regular el reciclaje en el
euskera del profesorado de la red privada con una
propuesta de sustituciones a cargo del personal del
fondo de recolocación.

En cuanto a la salud laboral, y en colaboración
con el Departamento de Salud, nos proponemos
trabajar en programas de investigación de enfer-
medades profesionales del docente, así como en
planes de vigilancia en materia de seguridad e
higiene en el trabajo.

Todo estas actuaciones en materia de profesora-
do serán llevadas a cabo con criterios de transpa-
rencia en el manejo de los datos, libre acceso a la
información e interlocución con los sectores afecta-
dos.

El tercer gran bloque hace referencia a las
acciones respecto al alumnado, otra piedra angular
del sistema educativo. En la búsqueda de una máxi-
ma colaboración del alumnado y la asunción de su
protagonismo en el proceso de enseñanza-aprendi-
zaje, nos proponemos, en primer lugar, mejorar los
cauces de información a través de los representan-
tes de alumnos legalmente nombrados.

Queremos, también, fomentar la participación
de los alumnos en las Juntas de Delegados y Con-
sejos Escolares. Así mismo, deberemos hacer un
seguimiento de los programas de atención a la
diversidad que los centros han abordado en uso de
sus competencias y en colaboración estrecha con
los inspectores del Departamento.

Queremos estudiar una oferta adecuada y
amplia de la optatividad de materias en los cursos
que corresponda, así como la aplicación de la ade-
cuada relación profesor–alumno.

Tenemos intención de analizar la eficacia del
actual modelo sectorizado de orientación escolar y
estudio de su posible sustitución por un modelo
mixto, sectorizado en centros de Educación Infantil
y Primaria y de orientador en centros de Educa-
ción Secundaria.

Pretendemos normalizar la escolarización del
alumnado con necesidades educativas especiales
en todos los centros docentes públicos y privados
sostenidos con fondos públicos, de forma que se
desarrolle eficazmente la idea integradora.

Deseamos desarrollar una política de educa-
ción ambiental integrada en los distintos ciclos
educativos, en colaboración con el Departamento
de Medio Ambiente. Así mismo pretendemos la
extensión de la educación para la afectividad y un
fuerte impulso a la educación sexual de nuestros
jóvenes.

Pretendemos aplicar el Plan Foral de Drogode-
pendencias en lo referente al subprograma de pre-
vención en el ámbito escolar, así como favorecer
campañas para la promoción de hábitos de vida
saludables.

Queremos también ampliar el uso de instalacio-
nes escolares fuera de horario lectivo y fomentar
las actividades de carácter extraescolar. Y debere-
mos revisar las redes de transporte y comedores.
Pretendemos una mejora de la calidad dietética en
el servicio de comedores escolares.

Pretendemos, también, una transparencia en la
oferta de los diferentes modelos lingüísticos, aten-
diendo a la voluntad manifestada por el alumno y
su familia, así como el diseño de un plan general
de ayudas al estudio con análisis y revisión, si
fuera el caso, de los módulos de becas.

También, para acabar, pretendemos estrechar
las relaciones con la Dirección General de Cultura
-Institución Príncipe de Viana- y la Dirección
General de Educación en programas de interés
común, como audiciones escolares, conciertos,
actividades culturales, etcétera.

El siguiente bloque hace referencia a las accio-
nes en materia de centros. Habida cuenta de que,
una vez fijada la red de centros, éstos han de dispo-
ner de autonomía creciente en su organización y
gestión, se hace preciso incidir en aspectos concre-
tos, como los que a continuación se citan. 

Establecer acuerdos o convenios con los ayun-
tamientos en cuanto a los gastos originados por el
nuevo uso de los edificios que sean de propiedad
municipal.

Queremos potenciar en los centros los consejos
escolares como máximos exponentes de la necesa-
ria participación social en su gobierno.

Queremos fomentar la apertura de las instala-
ciones y actividades extraescolares al entorno
social, como un mecanismo real de integración
social en los procesos educativos.

Queremos que las dotaciones de equipamiento y
gastos de conservación sean a tenor del empleo
dado a las instalaciones. 

Queremos poner especial énfasis en la prepara-
ción de los centros que albergarán los distintos
ciclos formativos profesionales.

Pretendemos la búsqueda del máximo ahorro
energético, mejorando los aislamientos e instalan-
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do progresivamente las fuentes de energía menos
gravosas, tanto económica como ambientalmente.

Queremos promover relaciones entre centros
públicos y privados de un mismo distrito, evitando
duplicidades innecesarias en los servicios prestados.

Queremos potenciar las relaciones con el Insti-
tuto Nacional de Calidad y Evaluación, a través de
programas propios y compartidos. La evaluación
en la calidad educativa pretende ser un instrumento
de apoyo a la consolidación de centros públicos y
privados.

Deberemos, también, mejorar la coordinación
entre los servicios de Formación, Inspección y
Orientación, de modo que se produzca una acción
coherente en los centros y que puedan mejorarse las
intervenciones de estos servicios del Departamento.

Deberemos llevar a cabo un seguimiento del
desarrollo de los aspectos generales de la reforma
educativa: el proyecto educativo de centro, el pro-
yecto curricular de centro, como ya he comentado,
la atención a la diversidad, etcétera.

Asimismo, pretendemos realizar programas de
innovación e investigación educativa.

Tenderemos a la realización de auditorías eco-
nómicas y académicas en centros docentes sosteni-
dos con fondos públicos, como complemento al
ejercicio responsable de la mayor autonomía en los
mismos.

El siguiente gran bloque hace referencia a las
acciones con respecto a las APYMAS, asociaciones
de padres y madres. En correspondencia con el
hecho de que el centro escolar no hace sino conti-
nuar con la acción educativa que cada persona
desarrolla en su ámbito familiar, y salvadas las
reticencias que en otro tiempo surgieron en cuanto
al papel de los padres y madres en el seguimiento
de la labor educativa de los centros Escolares, pro-
cede trabajar en los siguientes temas. Facilitar
cuanta información precisen estas asociaciones y
con la antelación suficiente para que sea difundida,
valorada y aportada constructivamente en los foros
legalmente establecidos. Impulsar la pertenencia a
las asociaciones y su participación en elecciones a
consejos escolares. Favorecer el derecho de reu-
nión en los centros. Animar a la participación en
federaciones más amplias y de amplio espectro de
opinión, así como propiciar la formación de escue-
las de padres y madres con apoyo económico o de
personal al servicio de la Administración.

Con respecto a otras asociaciones o colectivos,
y dada la complejidad y amplitud del marco en el
que se mueve el mundo de la educación en Nava-
rra, parece necesario escuchar a instituciones que,
por representar a sectores sociales minoritarios y
en general más desfavorecidos, no tienen fácil
acceso a la colaboración. Se trata de asociaciones

como ANFAS, Bidean, ASPACE, ANASAPS, Síndro-
me de Down, Sortzen, siempre con garantías de
representatividad.

Con respecto a las enseñanzas para adultos,
que es otro gran bloque relativo a la implantación
de la LOGSE, pretendemos diseñar y crear una
nueva estructura de educación a distancia para
Navarra, con el objetivo de ofrecer una modalidad
educativa diversificada y acorde con las demandas
reales de la población adulta, que desarrolle ofer-
tas de Educación Secundaria Obligatoria, de
Bachiller, de Formación Profesional específica y de
enseñanza de idiomas, utilizando de manera óptima
los recursos del sistema educativo.

Pretendemos, así mismo, regular y diseñar la
educación de personas adultas tendente a la conse-
cución del título de Graduado en Educación Secun-
daria Obligatoria, así como definir el modelo de
educación conjugando la educación básica con la
oferta formativa para el trabajo y para la partici-
pación social.

Así mismo, llevaremos a cabo una programa-
ción de cursos de Formación Ocupacional para
adultos, en paro o activos, acorde con las necesida-
des del mercado laboral y en colaboración con el
Departamento de Trabajo.

Por último, con respecto al personal no docen-
te, pretendemos el estudio y la organización de sus
puestos de trabajo de acuerdo con el nuevo diseño
de los centros de enseñanza, del mapa escolar, tras
la aplicación de la LOGSE.

En Política Lingüística en materia educativa,
después de dejar el gran apartado relativo a los
procesos de implantación de la LOGSE, como obje-
tivo general, nos planteamos el fomento de la nor-
malización en cuanto a la introducción de los
modelos lingüísticos relacionados con el euskera.
Para conseguir la normalización parece imprescin-
dible actuar en los siguientes ámbitos.

Pretendemos realizar una campaña informativa
clara en las fechas previas a la entrega de preins-
cripciones en los centros escolares de la Comunidad.

Pretendemos, así mismo, facilitar el reciclaje
del profesorado que lo solicite, pero con el compro-
miso de la Administración para emplear en los des-
tinos adecuados al profesorado reciclado. Quere-
mos una mejora progresiva en la utilización de
documentación bilingüe. Así como una atención
creciente, en función de las demandas, a las cam-
pañas de euskaldunización de adultos.

Pretendemos crear la comisión mixta Educa-
ción-Presidencia que ha de trabajar en los estudios
de modificación de la Ley del Vascuence, en mate-
ria educativa.

Pretendemos revisar los horarios y la optativi-
dad, y los problemas derivados de ella, en los
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modelos lingüísticos A, B y D, así como establecer
un plan de extinción de clases extraescolares de
euskera por incorporación al modelo A.

Queremos establecer un plan de traducción y
atención bilingüe en el Departamento, y determinar
las plazas de inspección y de asesorías con carác-
ter bilingüe.

Pretendemos también la revisión del Título EGA
y su adecuación a la enseñanza. En este sentido
deberemos tener como referencia la adecuación a
los perfiles lingüísticos determinados por el
Gobierno Vasco. Así como buscar la ubicación
definitiva del Centro de Euskaldunización de adul-
tos, su reglamentación, y el de reciclaje del profe-
sorado destinado en estos centros.

El tercer gran bloque, aún en el área de Educa-
ción, hace referencia a las enseñanzas universita-
rias y la investigación. La coexistencia en nuestra
Comunidad de tres modelos de enseñanzas univer-
sitarias y de investigación, representados por insti-
tuciones públicas a distancia y privadas, obliga a
enumerar, en primer lugar, los objetivos generales
y comunes y, posteriormente, los específicos.

Respecto al capítulo de enseñanzas universita-
rias, pretendemos elaborar el mapa universitario
de la Comunidad Foral con datos sobre demanda,
plazas y flujos de alumnos, y cuyo conocimiento
permita, en primer lugar, promover una política de
convenios con otras Comunidades Autónomas
sobre intercambios de estudiantes. En segundo
lugar, revisar los módulos de becas para estudios
universitarios tanto en la enseñanza pública como
en la privada. En último lugar, determinar el grado
de aceptación de las titulaciones en nuestra Comu-
nidad y la demanda social de otras nuevas.

También nos proponemos la firma de un conve-
nio con el futuro Centro de Recursos, Investigación
y Tecnología Educativa, de la Universidad Pública
de Navarra, centro coordinador de investigaciones
en innovación educativa de todos los niveles de
enseñanza. Los fines del convenio girarían en torno
a la evaluación de servicios educativos y de cen-
tros, auditorías de carácter académico, formación
y reciclaje del profesorado y colaboración con los
CAPs del Gobierno de Navarra. Pretendemos, tam-
bién, elaborar un fichero informático de dominio
público con las titulaciones y sus principales
características, así como condiciones de acceso
que se pueden cursar en la Unión Europea.

Respecto al tema de la investigación, pretende-
mos la elaboración de un documento síntesis que
recoja la situación de la infraestructura investiga-
dora en nuestra Comunidad en todos los organis-
mos, y no sólo los universitarios, con datos sobre
personal, equipamientos bibliográficos, informáti-
cos, de laboratorio, de talleres pesados, así como
servicios comunes de investigación y servicios de

apoyo a la investigación. Dicho documento, una
vez evaluado por la Agencia Nacional de Evalua-
ción y Prospectiva, nos permitirá conocer el estado
de infraestructuras en nuestra Comunidad y pro-
mover un plan integral de consolidación y mejora,
si es menester.

Pretendemos también, como segunda gran línea
de actuación en materia de investigación, la reali-
zación del Plan de Investigación y Desarrollo, I+D,
de la Comunidad Foral, que incluya, entre otros
ítems, los siguientes.

En primer lugar, la determinación de las líneas
prioritarias de investigación en la Comunidad, de
acuerdo con las previsiones generales y sectoriales
del III Programa Nacional de I+D y el IV Programa
Europeo, de reciente aprobación, determinando el
especial interés sobre líneas de investigación vincu-
ladas al desarrollo y transferencia de tecnología.

En segundo lugar, la incentivación a grupos de
investigadores que concurran a programas nacio-
nales y europeos. La incentivación de grupos pre-
competitivos en las líneas de interés prioritario
para Navarra que se fijen. La regulación multidis-
ciplinar de los recursos, medios e infraestructuras.
La relación con otros centros de investigación,
españoles y extranjeros. El seguimiento escrupulo-
so de resultados de investigación y su valoración,
así como la difusión de resultados de investigación
y la transferencia de tecnología interna y externa
hacia los sectores industrial y empresarial de
Navarra.

En cuanto a becas y subvenciones, aún en el
capítulo de Investigación, para la formación del
personal investigador, pretendemos impulsar las
ayudas a proyectos de investigación en función del
interés y necesidades en Navarra; ayudas para la
realización de tesis doctorales; ayudas para el per-
feccionamiento de doctores, revisando en todas las
modalidades las actuales normas de solicitud y
concesión.

Respecto al capítulo de becas y subvenciones al
estudio universitario, se proponen las siguientes
acciones. En primer lugar, la determinación de una
política de tasas académicas en enseñanzas univer-
sitarias públicas con criterios de aproximación al
coste real de la enseñanza, a reserva de las deter-
minaciones del Consejo de Universidades en esta
materia.

Consecuentemente, la determinación de nuevos
criterios económicos para concesión de becas para
cursar estudios públicos y privados en la Comuni-
dad Foral o fuera de ella, criterios sometidos al irre-
nunciable principio de igualdad de oportunidades.

Pretendemos una revisión de la línea de becas
para estudiantes descendientes de navarros resi-
dentes en el extranjero, así como el impulso de ayu-
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das a intercambios con Universidades extranjeras
para estudiantes navarros.

Pretendemos también un ajuste de las ayudas
para transporte escolar a centros universitarios
–Universidad Pública, Universidad Privada,
Escuela de Turismo, Conservatorio Pablo Sarasa-
te– para alumnos residentes en el ámbito de nues-
tra Comunidad, y optimización de la utilización del
Servicio de Transporte.

Otras acciones específicas referidas ya a uni-
versidades concretas, en las cuales la Comunidad
puede tener alguna incidencia, hacen referencia, en
primer lugar, al interés de analizar conjuntamente
con la Universidad Pública de Navarra la revisión
de la plantilla de su profesorado, con objeto de
ajustar aquélla a la necesaria optimización de
recursos humanos y económicos, y en el escenario
de la necesaria contención del gasto.

Pretendemos, iniciados ya los expedientes de
construcción de instalaciones deportivas y comedo-
res universitarios, determinar un plan de finaliza-
ción de las construcciones en el campus de la Uni-
versidad Pública de Navarra que se van a
desarrollar a lo largo de la legislatura.

Deseamos promover la construcción y/o ade-
cuación de edificios destinados a Residencias Uni-
versitarias, así como realizar estudios de oportuni-
dad para promover la Ley de Financiación de la
Universidad Pública de Navarra, si procede, de
acuerdo con las directrices marcadas por el Conse-
jo de Universidades y el Ministerio de Educación y
Ciencia.

Procuraremos, de acuerdo con la Universidad
Pública de Navarra, y a través de su Consejo
Social, la utilización de los mecanismos previstos
en el novísimo sistema de evaluación de las Univer-
sidades, como un instrumento básico de su consoli-
dación.

Deberemos revisar el status de la Escuela de
Turismo a la luz del proyecto de Real Decreto
recientemente aprobado por el Consejo de Univer-
sidades, por el que se integran los estudios de
Turismo en las Universidades.

Queremos promover un impulso a los centros
asociados de la UNED en Navarra, sin perjuicio de
analizar con la sede central en Madrid los paráme-
tros económicos de repercusión de tasas en la
financiación de dichos centros y en la incorpora-
ción de nuevas tecnologías en la educación a dis-
tancia.

Respecto a otras enseñanzas, abandonando ya
el marco de enseñanzas universitarias, pero dentro
aún de la dirección de los trabajos de Educación,
pretendemos el estudio de implantación del primer
ciclo de Educación Infantil, de cero a tres años, en
la Comunidad, recogiendo así la solicitud realizada

por la Dirección General de Bienestar Social en
este tema.

Deberemos regular y diseñar las enseñanzas
artísticas. Particularmente, y en cuanto a las musi-
cales, regular los grados que van a impartirse en
Navarra, establecer el mapa de enseñanzas musica-
les y el tipo de colaboración con ayuntamientos, así
como la posibilidad de cursar simultáneamente estas
enseñanzas con las de régimen general. En cuanto a
las de artes escénicas, deberemos regular desde el
Departamento la Escuela Navarra de Teatro.

También deberemos proceder a un estudio de
viabilidad de la transferencia de las ikastolas muni-
cipales de Pamplona a la red de centros del
Gobierno de Navarra, de acuerdo con la voluntad
manifestada por el Ayuntamiento de Pamplona. 

Todas estas acciones en materia educativa
deberán ir acompañadas de un desarrollo legal y
normativo, que se puede concretar en líneas muy
generales con la elaboración del anteproyecto de
Ley Foral del Consejo Escolar de Navarra que sus-
tituya a la anterior Junta Superior de Educación.

En colaboración con el Departamento de Presi-
dencia, ya se ha comentado, y a través de la Direc-
ción General de Política Lingüística se va a propo-
ner la modificación de la Ley del Vascuence y la
adecuación de la normativa complementaria que la
desarrolle.

Una vez aprobada, a nivel estatal, la Ley Orgáni-
ca de participación, evaluación y gobierno de los cen-
tros docentes de actualidad, se procederá a su
implantación y adecuación a la situación de Navarra.

Deberemos estudiar y, en su caso, modificar el
Decreto Foral relativo al régimen económico de
ingresos y gastos de los centros docentes, orientado
hacia la consecución de una real autonomía de
gestión de los mismos; y regular normativamente
los regímenes de becas, subvenciones y conciertos,
adaptándolos a lo previsto en la reciente Ley de
Procedimiento Administrativo, incidiendo en el
control del cumplimiento de las obligaciones
correspondientes a las personas y centros benefi-
ciarios.

Esta parte concluye lo que serían las líneas
generales de actuación en materia de Educación, y,
si me permite el señor Parlamentario, al final res-
pondería a la pregunta concreta, si puedo antes
referirme a las otras áreas del Departamento.

En materia de Cultura, que es la segunda gran
área del Departamento, centraré mi intervención
en exponer los objetivos en acción cultural y en
patrimonio histórico, que son las dos grandes áreas
de actuación de la Dirección General de Cultura-
Institución Príncipe de Viana.

Desde un concepto amplio de cultura y desde la
interpretación de la acción cultural como elemento
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impulsor de la modernización y como factor decisi-
vo para la normalización de las relaciones socia-
les, el desarrollo de la acción cultural pretende
seguir los siguientes criterios básicos. En primer
lugar, la reflexión y el análisis constante de la rea-
lidad territorial en la que nos desenvolvemos. En
segundo lugar, las carencias y necesidades de nues-
tra realidad cultural. En tercer lugar, como gran
criterio, la conveniencia de reorientar nuestra polí-
tica cultural general hacia modelos de desarrollo
basados en la creación de infraestructuras estables
y en la participación activa de los ciudadanos en la
vida cultural, en libertad y en condiciones de igual-
dad. El siguiente criterio hace referencia al interés
en la valoración y difusión universal del rico patri-
monio cultural heredado. Y en último lugar, las
orientaciones que se están adoptando en políticas
culturales en otras regiones y Comunidades Autó-
nomas y en otras regiones de Europa con caracte-
rísticas similares a las de Navarra.

Todo ello en los albores del siglo XXI, que pro-
mete, con las obligadas redistribuciones de tiempos
de trabajo y ocio, una mayor demanda cultural por
parte de todos los ciudadanos.

Los objetivos concretos que pretendemos reali-
zar, a partir de los criterios citados, se resumen en
los siguientes.

Deberemos finalizar la encuesta y el estudio
sobre infraestructuras, equipamientos y agentes
culturales de Navarra que se está llevando a cabo
desde la Institución Principe de Viana. Dicho estu-
dio permitirá, en primer lugar, la creación de una
red de equipamientos culturales en Navarra. En
segundo lugar, aspecto éste muy importante, elabo-
rar un plan de inversiones para la creación de
infraestructura y equipamientos culturales. Y, en
tercer lugar, la redefinición de las políticas de
apoyo a los creadores y a las entidades artísticas y
culturales, revisando las convocatorias de ayudas
con criterios selectivos de calidad.

Procederemos, también, a una reorientación de
las políticas culturales sectoriales.

Pensamos en la creación, en el Consejo Nava-
rro de Cultura, de órganos representativos que
favorezcan la participación de los ciudadanos
implicados en cada uno de los sectores de la acción
cultural.

Nos proponemos la firma del Acuerdo de coope-
ración entre el Ministerio de Cultura y el Gobierno
de Navarra para desarrollar un plan conjunto de
inversiones en infraestructuras de informatización
de Bibliotecas, convenio recientemente revitalizado.

Pretendemos, también, elaborar el proyecto de
creación de nueva sede para la Biblioteca General,
haciendo hincapié en el diseño de sus servicios y
funciones.

Deberemos atender a la creación del Centro de
Información y Documentación para el Servicio de
Acción Cultural como órgano adecuado para la
correcta difusión del patrimonio y actividades cul-
turales.

Pretendemos elaborar un plan de viabilidad
para el auditorio de Barañáin e intervenir, si proce-
de, en la ejecución final de la obra.

Estas grandes líneas en el aspecto normativo se
podrán concluir en la elaboración de la Ley de
mecenazgo de Navarra.

En cuanto a políticas sectoriales, dentro aún de
acción cultural, los objetivos a desarrollar serían
los siguientes. En política musical, pretendemos
adecuar y mejorar las infraestructuras existentes,
siempre en función de las disponibilidades económi-
cas, obviamente, sobre todo en el Teatro Gayarre.

Deberíamos acometer la creación de salas de
cámara, pequeños auditorios, al menos en pobla-
ciones cabeza de merindad, y la adecuación de
espacios infrautilizados como salas de ensayo para
las entidades musicales más relevantes –orquesta
Pablo Sarasate, Orfeón, Coral de Cámara–, sobre
todo en Pamplona.

Deberemos proceder a la habilitación y adecua-
ción de las condiciones acústicas de algunos tem-
plos para conciertos de música antigua y sacra,
aunque esto exige un acuerdo con el Arzobispado.

Pretendemos crear un Centro de Estudios,
Investigación y Protección del Patrimonio Musical
de Navarra, que podría incardinarse en la estructu-
ra orgánica del Conservatorio Pablo Sarasate.

Deseamos potenciar las actividades de difusión
musical, sobre todo las centradas en las figuras
más relevantes de nuestro patrimonio musical, así
como difundir la obra de los grandes compositores
de la historia de la música, mediante una progra-
mación de calidad. 

Potenciaremos los convenios y las coproduccio-
nes como estrategias de colaboración y de apoyo a
las entidades y formaciones musicales. Así mismo,
estableceremos programas de apoyo a la creación
musical.

Deberemos propiciar una revisión de la estruc-
tura y la gestión de la orquesta Pablo Sarasate,
rentabilizando al máximo sus posibilidades.

Potenciaremos las relaciones entre Cultura y
Educación, de tal manera que la música tenga
mayor presencia en las escuelas, a través de audi-
ciones pedagógicas, asistencia de escolares a con-
ciertos, ensayos, etcétera.

Continuaremos la tarea de edición de las parti-
turas más relevantes de nuestro patrimonio musical
e incentivaremos la creación de archivos musicales
por parte de las distintas formaciones musicales.
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Deberemos incrementar, en función de las dis-
ponibilidades económicas, las líneas de ayuda a los
músicos jóvenes para su formación y especializa-
ción con profesores de prestigio o en centros rele-
vantes.

Impulsaremos convenios para la presencia en
grandes eventos musicales nacionales o extranjeros
de nuestras formaciones musicales de Navarra.

Estableceremos acuerdos con medios de comu-
nicación regionales y nacionales para una promo-
ción adecuada de nuestras actividades musicales.

Atenderemos, sin competir con el mercado exis-
tente, la difusión de las músicas populares y poten-
ciaremos y facilitaremos las manifestaciones de las
músicas autóctonas.

En otra política sectorial, la política dedicada
al campo audiovisual, pretendemos la creación de
las filmotecas o archivo audiovisual de Navarra.

Pretendemos incidir en la recuperación, conser-
vación y protección del patrimonio audiovisual, así
como crear la oficina de promoción del audiovisual
en nuestra Comunidad, que coordine las medidas
de apoyo al sector, sobre todo las que se refieren a
la atracción de producciones a nuestro territorio.

Impulsaremos la divulgación y el acceso de los
agentes que intervienen en este sector a los progra-
mas audiovisuales europeos, Media, Enrimages,
Eureka, Audiovisual, etcétera.

Deberemos buscar fórmulas de financiación que
favorezcan la producción audiovisual en nuestra
Comunidad, así como favorecer la participación de
otros sectores de la industria en el audiovisual a
través de incentivos fiscales.

Deberemos apoyar la producción del cortome-
traje y la utilización de nuevas tecnologías en la
creación audiovisual.

Prestaremos especial atención a la exhibición cine-
matográfica, sobre todo en zonas rurales, con gran
contribución a la exhibición del cine comunitario.

Deberemos mantener y potenciar la muestra y
el concurso de vídeo de Navarra como estrategia
de promoción del audiovisual creativo.

Apoyaremos la promoción de las producciones
audiovisuales navarras, favoreciendo su presencia
en festivales, certámenes o en programaciones tele-
visivas.

Deberemos potenciar las videotecas dentro de
la red de bibliotecas públicas, incorporando nuevos
soportes audiovisuales y estableciendo un servicio
de préstamo.

Incidiremos en la formación de técnicos, guio-
nistas, productores y empresarios del sector audio-
visual, facilitando el acceso de los interesados a
planes de formación específicos.

Sería objetivo interesante reforzar las becas de
ampliación de estudios artísticos para una forma-
ción especializada en el extranjero, favoreciendo,
así, la formación de profesionales especializados
en nuevas tecnologías del audiovisual.

Y, por último, incentivar el desarrollo de las
televisiones locales y promover su rentabilización
como agentes de difusión cultural y de promoción
de nuestras manifestaciones artísticas y culturales.

Dentro del tercer gran apartado de política sec-
torial, se debe hacer referencia especial a la políti-
ca de artes escénicas. En ella deberemos realizar
un estudio detallado de los espacios escénicos exis-
tentes en la Comunidad Foral de Navarra, tanto
públicos como privados, en el que se detalle, entre
otras cosas, su adecuación, situación y su grado de
utilización.

Deberemos elaborar un plan de inversiones
para la creación de una red de teatros a partir de
la rehabilitación de los ya existentes o de la crea-
ción de nuevos espacios escénicos.

Deberemos crear un organismo representativo
de los distintos sectores de las artes escénicas para
coordinar los planes más inmediatos para la revita-
lización de las artes escénicas en Navarra.

Deberemos intervenir con decisión para diluci-
dar la situación actual y el futuro de la Escuela
Navarra de Teatro.

Apoyaremos las producciones escénicas con
planteamiento empresarial, facilitando el acceso a
planes de financiación específicos o mediante
incentivos fiscales.

Deberemos desarrollar políticas de ayudas des-
tinadas a la consolidación de equipos estables de
creación escénica o de estructuras de producción,
basadas en equipos de gestión que hagan viable la
continuidad de proyectos.

Potenciaremos los grupos locales, de barrio o
escolares, mediante apoyos a su equipamiento
artístico.

Deberemos elaborar un programa de intercam-
bios de compañías navarras con las de otras Comu-
nidades Autónomas, así como programar ciclos de
teatro y danza estables que respondan a criterios de
calidad y de concentración en el tiempo.

Elaboraremos, en colaboración con Educación,
los proyectos educativos que incluyen la enseñanza
del teatro en los programas de educación básica y
secundaria en la nuestra Comunidad, a la vez que
pretendemos crear programas de apoyo a las artes
escénicas en los niveles escolar, universitario y del
voluntariado cultural.

Promoveremos y apoyaremos la participación
de las compañías navarras en festivales, muestras y
certámenes nacionales e internacionales, así como
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en los programas de difusión cultural organizados
por la Dirección General de Cultura–Institución
Príncipe de Viana.

Favoreceremos e impulsaremos de forma muy
especial las manifestaciones escénicas autóctonas,
sobre todo la danza, mediante el apoyo al equipa-
mientos de los grupos de danza, a la producción de
espectáculos, a su promoción y, especialmente, al
estudio e investigación.

Respecto a la siguiente política sectorial, la
relativa al libro, pretendemos mejorar la red de
bibliotecas públicas de Navarra con las siguientes
acciones concretas. En primer lugar, desarrollo del
Plan de informatización de sus fondos bibliográfi-
cos. Segundo, la intensificación, en la medida de
las disponibilidades económicas, de las dotaciones
de libros. En tercer lugar, impulso de las campañas
de difusión de las bibliotecas públicas y de anima-
ción a la lectura a todas las cohortes de edad. En
cuarto lugar, incorporación de nuevas tecnologías
al funcionamiento ordinario de la red de bibliote-
cas públicas. Estas acciones deberán ir acompaña-
das del incentivo a la mayor formación y capacita-
ción profesional de bibliotecarios y personal
destinado a bibliotecas públicas.

Pretendemos potenciar los servicios de informa-
ción de la Biblioteca General de Navarra, así como
iniciar la catalogación de los fondos bibliográficos
patrimoniales navarros.

Pretendemos intensificar las acciones encami-
nadas a la protección y difusión del rico patrimo-
nio bibliográfico navarro, a través de exposiciones,
ediciones, etcétera.

Iniciaremos, en colaboración con la Dirección
General de Educación, programas de animación a
la lectura y de difusión de la creación literaria en
los centros escolares, contribuyendo, en la medida
de lo posible, a la dotación de las bibliotecas de
aula.

Pretendemos elaborar un programa de apoyo a
las bibliotecas privadas de Navarra.

Favorecer y apoyar la publicación de revistas
culturales regidas con criterios de calidad, así
como impulsar el plan de publicaciones institucio-
nales, atendiendo prioritariamente a la difusión y
conservación del patrimonio bibliográfico, la
publicación de trabajos de investigación sobre
nuestro patrimonio cultural e histórico, edición de
nuevos creadores literarios, etcétera.

Promoveremos, en la medida de lo posible, las
actuaciones en coedición con el sector privado.

Respecto a la segunda gran área de la Institu-
ción Príncipe de Viana, en materia de Patrimonio,
hay que comenzar diciendo que la Dirección Gene-
ral de Cultura-Institución Príncipe de Viana ha
desarrollado, desde sus orígenes, una ingente labor

reconocida en materia de patrimonio arquitectóni-
co. Las grandes inversiones exigidas por esta acti-
vidad requieren la concurrencia solidaria de los
titulares del patrimonio, de la Administración y de
los patrocinadores privados. Todas las acciones de
la Institución Príncipe de Viana en este terreno se
toman de conformidad con los dictámenes técnicos
del propio personal especializado y del Consejo
Navarro de Cultura.

Como criterios básicos de actuación en materia
de patrimonio pueden citarse los siguientes. Pre-
tendemos la recuperación, restauración, conserva-
ción y mantenimiento del Patrimonio Histórico, de
bienes muebles e inmuebles, en aras a cultivar una
infraestructura estable del mismo. Pretendemos, así
mismo, la difusión del patrimonio histórico Nava-
rro, utilizando para ello entre otros, los instrumen-
tos derivados del uso de las modernas tecnologías
de la información, como he comentado al principio.
Favoreceremos la aproximación de la sociedad al
rico Patrimonio Histórico Navarro, a través del
desarrollo tanto de programas propios de la Insti-
tución como de conciertos con el resto de agentes
culturales públicos y privados.

A partir de estos criterios, los objetivos de
actuación concreta se resumen en los siguientes.
Deberemos elaborar un plan de inversiones para la
creación y mejora de infraestructuras culturales en
materia de patrimonio histórico, partiendo de la
compleción de los proyectos ya iniciados; reorien-
tar la política de difusión y conocimiento de nues-
tro patrimonio mediante adecuadas políticas de
publicaciones, exposiciones y campañas; iniciar la
creación de una gran base de datos informática y
óptica de nuestro patrimonio y poder así convertir-
nos en servidores de redes de comunicación univer-
sales; incidir singularmente en las acciones desa-
rrolladas en el Camino de Santiago, en todas sus
vertientes.

En el aspecto normativo, estas grandes líneas
de actuación vendrán acompañadas de la firma del
convenio de Planes Directores de las Catedrales de
Pamplona y Tudela con el Ministerio de Cultura.
La firma del convenio de infraestructura del Archi-
vo General de Navarra para el bienio 1996-97 con
el Ministerio de Cultura. Y la elaboración y pro-
puesta al Parlamento de la Ley Foral de Patrimo-
nio  Histórico y Cultural de Navarra.

Estas actuaciones de carácter general deben
completarse con las siguientes sectoriales.

En patrimonio histórico, deberemos finalizar la
redacción y elaboración del Catálogo monumental
de Navarra, referido a Pamplona capital. Con este
tomo se dará por concluida la citada edición.

Deberemos intervenir en materia de restaura-
ción en los monumentos del Gobierno de Navarra,
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Monasterio de Irache, Castillo-Palacio de Olite y
Acueducto de Noáin.

Intervendremos en mantenimiento de monumen-
tos del patrimonio, como son, el Castillo-Palacio
de Olite, Monasterio de Leyre, Irache, Santo
Domingo de Estella, Belate, Palacio Vallesantoro
de Sangüesa –Casa de Cultura– y en la Casa de
Cultura Fray Diego de Estella. En el Monasterio
de Iranzu, por otra parte, pretendemos acometer un
estudio integral de utilización de espacios físicos
del entorno, en colaboración con el Ayuntamiento
de Abárzuza.

Pretendemos, también, la intervención en la res-
tauración de edificios histórico-artísticos como
Roncesvalles, San Pedro de Olite, Fitero, Cabani-
llas, Artajona, Catedral de Tudela, Palacio Deca-
nal de Tudela, Ermita de Anaiz en Cirauqui y los
hórreos de Garralda y Garayoa. Y estableceremos
un plan de prioridades para otras subvenciones,
limitado por las disponibilidades presupuestarias.

Las actuaciones en Museos, Bienes Muebles y
Arqueología se centran, en relación con el Museo
de Navarra, sobre la pretensión de hacer del mismo
una referencia inexcusable de la actividad cultural
de la Comunidad Foral de Navarra, con las
siguientes actuaciones. La consolidación de su
Plan de exposiciones. Dar un fuerte impulso en
coordinación con el Servicio de Acción Cultural a
los ciclos de cine y de conferencias. El fomento de
las actividades pedagógicas del Museo dirigidas a
la atención a escolares, en colaboración con la
Dirección General. de Educación; a elaboración de
materiales didácticos; a colaboración con la Red
de Museos de Navarra; y a la producción de expo-
siciones de artistas navarros para itinerarios en el
exterior, en coordinación con otras Comunidades
Autónomas, como elemento de especial importan-
cia para la difusión de nuestra cultura.

En relación con la red de Museos, preparare-
mos un Plan de inversiones para lograr las condi-
ciones mínimas en algunos de ellos tanto en piezas
notables como en edificios. Se intenta, así, que
todos los Museos de la red tengan las condiciones
que el ICOM establece para ellos. En particular,
proseguiremos con las actuaciones en el Museo
Diocesano de Pamplona y en el de la Encarnación
de Corella.

Respecto a la creación y adecuación de Museos,
continuaremos la intervención en el interior de la
Capilla del Museo, impulsaremos el Museo Etnoló-
gico Julio Caro Baroja, continuando con el plan de
inversiones, y nos proponemos impulsar la crea-
ción de la Casa-Museo de la Fundación Jorge de
Oteiza, encargando formalmente la confección del
proyecto del mismo al arquitecto Sáenz de Oiza.

En lo correspondiente a bienes muebles, se con-
sidera ésta una actividad absolutamente prioritaria

del Departamento en materia de Patrimonio Histó-
rico. La selección de piezas de extraordinario inte-
rés, así como la fijación de las condiciones en que
se ha de producir la restauración tras un diagnósti-
co completo y especializado son objetivos irrenun-
ciables de la Institución Príncipe de Viana.

En materia de inventarios, se pretende conti-
nuar con la elaboración del inventario del patrimo-
nio mobiliario en colaboración, vía convenio, con
el Ministerio de Cultura y con la intervención de la
Universidad Pública de Navarra.

Pretendemos confeccionar el inventario del
Patrimonio Arqueológico, continuando con los pla-
nes previstos de elaboración de cartas arqueológi-
cas de los términos municipales que el servicio de
Patrimonio Histórico determine como más intere-
santes. Y el impulso al desarrollo del inventario de
fondos etnológicos que se está realizando en el
Monasterio de Irache.

En materia de Arqueología, las principales líne-
as de actuación se compendian en el establecimien-
to de planes anuales de actuación en los principa-
les yacimientos navarros, así como en el
mantenimiento de las campañas arqueológicas pro-
pias, trabajando fundamentalmente en Andelos y en
Rada, quedando supeditado el resto de la actividad
a las adaptaciones que deban realizarse en el
nuevo almacén de arqueología para la correcta
instalación de los mosaicos.

En Archivos y Patrimonio Documental, el
Departamento se propone, en primer lugar, llevar a
cabo una labor de rescate de documentación, vía
microfilmación, que por su lejanía y lugar de con-
servación es de difícil acceso al público en general,
por ejemplo en los conventos de clausura.

En colaboración con el Ministerio de Cultura,
nos proponemos reforzar la informatización de fon-
dos al objeto de elaborar una gran base de datos
documental.

Seguiremos y culminaremos el proyecto de
Archivo General en la sede del Palacio de los
Virreyes de Pamplona. Este proyecto se puede cali-
ficar de proyecto estrella en el Departamento en la
actual legislatura, y pretendemos conseguir un edi-
ficio moderno y en condiciones para albergar la
valiosísima y exclusiva documentación del Archivo
General de Navarra.

En colaboración con la Dirección General de
Educación y con la Subdirección de Juventud, se
acometerán acciones tendentes al mejor conoci-
miento del patrimonio cultural por parte de nues-
tros jóvenes.

En materia de Deporte, la penúltima de las
grandes áreas de que consta el Departamento, des-
pués de comentar que el deporte se ha convertido
en un fenómeno de gran relevancia social en nues-
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tro tiempo, no sólo por tratarse de una actividad
realizada por un gran número de personas, sino
porque es un fenómeno presente, de una forma u
otra, en diferentes ámbitos de nuestra vida, pode-
mos considerar al deporte como un sistema dinámi-
co en constante transformación e integrado por tres
áreas con múltiples conexiones, el deporte en la
etapa educativa; el deporte como esparcimiento y
el deporte de rendimiento. 

El Instituto Navarro de Deporte y Juventud se
plantea en esta nueva etapa el reto de un trata-
miento integral de la práctica deportiva, asumien-
do roles de apoyo y dinamización mediante tres
tipos de actuación. El primero responde al fomento
de la practica deportiva en diferentes edades y sec-
tores de la población, niños, adultos, minusválidos,
tercera edad; en diferentes ámbitos, educación,
ocio y competición; y en diferentes programas,
fomento deportivo, deporte de competición y planes
de infraestructura.

Como segundo gran objetivo de actuación que-
remos recobrar el espíritu dinamizador del Instituto
Navarro del Deporte y Juventud, felizmente inte-
grado en el Departamento de Educación, Cultura,
Deporte y Juventud, y con un apoyo decidido a los
clubes, federaciones y entidades locales.

Pretendemos también, como tercer gran objeti-
vo, promover la participación de las entidades y
asociaciones de carácter deportivo en la elabora-
ción, desarrollo y evaluación de los programas
deportivos de nuestra Comunidad.

Estas actuaciones pueden concretarse en los
siguientes objetivos. 

Pretendemos desarrollar un plan de inversiones
en infraestructuras deportivas que complete la
dotación de instalaciones de la Comunidad,
mediante el desarrollo de un plan plurianual que
recoja los planes de remodelación de las instala-
ciones ya existentes que permitan un mayor y mejor
uso y adaptación a las demandas actuales, así
como la dotación de medios y formación que per-
mitan una gestión adecuada de estas instalaciones.

En segundo lugar, pretendemos el fomento de la
práctica deportiva en todos los sectores de la
población. Para ello nos proponemos el desarrollo
y apoyo a los programas de promoción deportiva
de las asociaciones y entidades.

Pretendemos prestar apoyo y coordinación a los
planes de entidades locales y deportivas dirigidos a
los sectores con mayores dificultades de integra-
ción en la practica deportiva: jóvenes, minusváli-
dos, mujer, tercera edad, etcétera.

Pretendemos, también, realizar y promocionar
campañas de formación y divulgación del deporte
educativo y recreativo, a través de juegos deporti-

vos, campañas de deporte en el medio natural,
etcétera.

También pretendemos el desarrollo del deporte
de competición. En este sentido, prestaremos cola-
boración y apoyo a los programas de las federacio-
nes, clubes y entidades deportivas. 

Pretendemos el apoyo y ayuda específicos a
personas y entidades para la participación en com-
peticiones deportivas, a través de becas y ayudas
directas, seguimiento científico y médico de los
deportistas, inversiones específicas en instalacio-
nes de uso compartido, etcétera.

Desarrollaremos un plan especial de alto rendi-
miento que aglutine y dé máxima rentabilidad al
apoyo y patrocinio de las entidades públicas y pri-
vadas a la alta competición deportiva, así mismo
impulsaremos apoyos específicos a los equipos de
alto rendimiento mediante convocatoria pública.

Pretendemos potenciar y promocionar medidas
que contemplen el patrocinio y la esponsorización
deportiva mediante la confección del proyecto de
Ley de esponsorización del deporte en Navarra.

Pretendemos, también, prestar organización y
apoyo a los acontecimientos y espectáculos depor-
tivos del máximo nivel que incidan en la promoción
de la práctica deportiva.

Respecto a los programas de formación e inves-
tigación, que es otro de los ítems que queremos cul-
tivar en el aspecto del deporte, pretendemos impul-
sar los programas de divulgación, formación e
investigación en diferentes ámbitos. En esta línea,
desarrollaremos programas del Centro de Investi-
gación y Medicina del Deporte, por ejemplo, de
atención directa a deportistas, programas de reco-
nocimiento médico, formación e investigación,
colaboración con proyectos nacionales e interna-
cionales, etcétera.

Desarrollaremos programas propios de forma-
ción y apoyaremos y haremos un seguimiento de los
programas de formación de las entidades deporti-
vas.

Dentro del capítulo de formación e investiga-
ción, estudiaremos la viabilidad de la creación y
puesta en marcha de la Escuela Navarra del
Deporte.

Como desarrollo normativo a todas las acciones
en materia deportiva, pretendemos la creación del
Consejo Navarro del Deporte, como órgano de par-
ticipación de las Entidades Deportivas y Locales en
materia de Deporte y de consulta de deportistas.

Queremos acometer la elaboración y publica-
ción del libro blanco del deporte de Navarra, como
elemento imprescindible para la planificación, a
medio y largo plazo, de la política deportiva; y pro-
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poner al Parlamento la aprobación de la Ley del
Deporte en Navarra.

Por último, en materia de Juventud, comentare-
mos que la política de juventud ha experimentado
un considerable impulso, tanto en el ámbito estatal
como en el de las Comunidades Autónomas. Si bien
nuestra juventud dispone en general de un alto
nivel de formación y de actitudes más tolerantes
que las que en su día caracterizaron a otras gene-
raciones, no es menos cierto que la juventud se
enfrenta a dificultades derivadas del acceso a la
vivienda, las enfermedades, como el sida, la margi-
nación, la objeción de conciencia y la insumisión y
a las condiciones en que se desarrolla el tiempo
libre y el ocio debido al incremento del consumo de
drogas. 

Desde el Departamento queremos impulsar
políticas positivas para el desarrollo integral de la
juventud en sus manifestaciones educativas, artísti-
cas, culturales y deportivas, fomentando el asocia-
cionismo y la participación.

Pretendemos lograr una coordinación con nues-
tras administraciones locales y otras administra-
ciones autonómicas y europeas, con objeto de
fomentar la interrelación social y cultural de nues-
tros jóvenes.

Con estos objetivos generales, las propuestas se
concretan en los siguientes objetivos de carácter
particular. En primer lugar, deberemos fomentar la
participación de los jóvenes, incrementando y con-
solidando el tejido asociativo juvenil con una
mayor participación en el Consejo de la Juventud
de Navarra, como órgano de representación de
todos los jóvenes.

Fomentaremos el Programa de Jóvenes Coope-
rantes y la creación de Consejos Locales de Juventud.

Pretendemos el desarrollo de un plan de infra-
estructuras al servicio de los jóvenes, ampliando y
mejorando la red institucional de instalaciones dis-
ponibles para la juventud, con objeto de ofrecer
servicios durante todo el año, tanto en el ámbito
deportivo como de juventud,  cultural y educativo.

Pretendemos la apertura y puesta en marcha de
la residencia Larrabide para su utilización también
por parte de agentes culturales de Navarra en jor-
nadas de formación y otras actividades.

Pretendemos la puesta en marcha de un nuevo
albergue juvenil en el Valle del Baztán, así como la
restauración del albergue juvenil en la Regata del
Bidasoa.

Deberemos consolidar las medidas de seguri-
dad en las instalaciones juveniles. Así como promo-
ver la creación de espacios destinados a acampa-
das juveniles en el medio natural, de manera que
puedan llevarse a efecto conforme al Decreto que
desarrolla este tipo de actividades, y promover la

normativa que rija el funcionamiento de las insta-
laciones juveniles.

En materia de formación e investigación, en el
ámbito juvenil, apoyaremos y desarrollaremos pro-
gramas de formación de técnicos, orientadores
laborales, responsables de actividades de juventud
e informadores juveniles.

Para facilitar la información y orientación a los
jóvenes, aspecto éste que nos parece fundamental,
promoveremos el aumento de puntos y oficinas de
información juvenil en las distintas localidades
navarra; procuraremos la mejora y el aumento de
las publicaciones de interés juvenil y, así mismo,
ampliaremos los medios técnicos para recogida,
tratamiento y descentralización de la información.

Como otro gran ítem en el capítulo de Juventud,
pretendemos aumentar los servicios al joven, favo-
reciendo su calidad de vida, incrementando los
cauces que permitan a los jóvenes un acercamiento
efectivo a las manifestaciones culturales y artísti-
cas, y facilitar la coordinación con la Dirección
General de Cultura-Institución Príncipe de Viana.

Favoreceremos el primer contacto entre los
jóvenes creadores y el público.

Deberemos revisar la normativa que rige el fun-
cionamiento del carnet joven, con el fin de dar res-
puesta al aumento de demanda existente de forma
más cualitativa que cuantitativa.

Favoreceremos la integración de la población
juvenil discapacitada en las actividades promovi-
das por el Instituto Navarro de Deporte y Juventud,
incorporando, en los trabajos ordinarios de éste,
sus posibles demandas.

Pretendemos mejorar los servicios al joven en
materia de consumo, ocio y tiempo libre, medio
ambiente y turismo, así como, y este aspecto es
importante, fomentar la interrelación social y cul-
tural, aumentando la participación juvenil en pro-
gramas nacionales e internacionales, consolidando
actitudes que definan la conciencia transnacional.

Y prestaremos y fomentaremos el apoyo a pro-
yectos de iniciativa juvenil, dentro del marco La
Juventud con Europa.

El desarrollo normativo que debería acompañar
a estas acciones en materia de juventud, se recoge
brevemente en el interés del Departamento en ele-
var al Gobierno la propuesta de modificación del
Decreto 88/1994, de 18 de abril, por el que se crea
la Comisión Interdepartamental para la Juventud,
definiendo sus nuevos componentes, funciones y
objetivos, y reiniciando sus trabajos.

Como objetivo prioritario de esta comisión
interdepartamental pretendemos la creación de un
Plan Integral de Juventud, que se vaya consolidan-
do en un programa plurianual, a través de la comi-
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sión interdepartamental. En ella se abordarán
temas de carácter positivo para la juventud, como
los que he venido recogiendo en mi intervención, y
temas tan preocupantes para los jóvenes como polí-
ticas de desempleo, de vivienda, enfermedades de
transmisión sexual, marginación, accidentes de trá-
fico, prestación social sustitutoria e insumisión y
drogodependencias.

Pretendemos favorecer una mayor implicación
de las administraciones locales, promoviendo la
creación de la concejalías de la juventud.

Pretendemos estrechar la coordinación con las
distintas administraciones y organismos del Esta-
do, para favorecer una mayor colaboración de las
mismas en temas de juventud, así como acomodar
la normativa hoy existente en materia de juventud a
las necesidades que puedan derivarse de la aplica-
ción del Decreto citado y de las propias iniciativas
de la comisión interdepartamental.

Con esto acabo la intervención de lo que es la
exposición de las líneas generales del Departamento.

En relación con la pregunta concreta acerca de
la preocupación sobre la implantación de la ESO,
debo responder de forma concreta al señor Nuin.
Efectivamente, las noticias estos días pueden resul-
tar ciertamente alarmantes, en cuanto a las dudas
razonables creadas en torno a la implantación o no
implantación, y con qué niveles, de la Ley Orgáni-
ca General del Sistema Educativo y, en particular,
de la Enseñanza Secundaria Obligatoria.

Ciertamente, los análisis presupuestarios del
Gobierno de Navarra han estado este año domina-
dos por el plan de convergencia suscrito por los
grupos políticos. Eso ha incidido en que haya habi-
do necesidad de ajustar las partidas presupuesta-
rias, como es público y notorio, y en particular las
partidas presupuestarias del Departamento de Edu-
cación, las partidas dedicadas a inversión.

Pero el Gobierno de Navarra ha asumido y el
Departamento de Educación se ha comprometido a
que, después de la revisión del mapa escolar que
tenemos que hacer, como he comentado, después
del dimensionamiento correcto de plantillas y des-
pués de la determinación del Plan de Infraestructu-
ras que debe acompañar a la ESO, es decir, des-
pués de que el Departamento trabaje en esos tres
grandes ámbitos, esos diseños vayan acompañados
de un plan económico; plan que se presentará en su
día al Parlamento de Navarra, quien, en definitiva,
tendrá la última palabra en lo que es la aprobación
de los mayores fondos necesarios para acometer la
ESO. 

Ni el mapa escolar está elaborado en su totali-
dad, ni se conoce un diseño completo de plantillas
que incluya todo el nivel de la educación, al menos
de la Educación Secundaria Obligatoria, ni se ha
desarrollado, puesto que hay aún acciones que

determinar para completar el mapa escolar, un
plan integral de infraestructuras educativas.

Pretendemos con esos tres ítems, al menos,
completar los estudios, acompañarlos de las parti-
das económicas calculadas para la implantación
de la ESO y que el Parlamento, que es quien tiene
la última palabra, pueda acometer y conocer cuál
es el coste efectivo que supone la implantación de
la Enseñanza Secundaria Obligatoria.

En ese sentido, el Departamento es optimista.
Creemos que después del estudio en profundidad
tanto del mapa como de las plantillas y del plan de
infraestructuras en el ámbito escolar con las medi-
das económicas, estamos seguros de que su presen-
tación y su debate en el Parlamento permitirá que
la ESO se implante en Navarra en las mejores con-
diciones de calidad para nuestros alumnos. Pero es
una tarea compatible con lo que ahora ha sido la
acomodación de las líneas presupuestarias a las
directrices marcadas por la situación económica de
Navarra. No sé si he contestado más o menos a su
pregunta. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Consejero. Interrumpimos
la sesión para reanudarla dentro de cinco minutos.

(SE SUSPENDE LA SESION A LAS 17 HORAS Y 57
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESION A LAS 18 HORAS Y 7
MINUTOS.)

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Señores Parlamentarios, se reanuda la sesión.
¿Qué Grupos desean intervenir? Tiene la palabra
el señor Nuin.

SR. NUIN MORENO: Gracias, señor Presiden-
te. En la interpelación directa sobre la LOGSE que
le había hecho en mi primera intervención, le había
preguntado si el anterior Gobierno había hecho
una previsión sobre lo que iba a suponer la puesta
en marcha de la LOGSE, y usted me ha respondido
que no, que esa previsión no existía, al decirme que
este Gobierno tiene intención de enviar un plan
económico donde se recojan precisamente esas
necesidades presupuestarias. Usted me ha respon-
dido que esa previsión y ese trabajo no están
hechos. Y esto, a nuestro juicio, es bastante grave.
Es grave que seamos la primera comunidad del
Estado español en poner en serio en marcha la
LOGSE, pues otras Comunidades la están ponien-
do en marcha de una forma bastante tímida, que en
Navarra hayamos sido los primeros y que el
Gobierno anterior haya puesto en marcha la refor-
ma educativa sin saber de qué forma iba a repercu-
tir en su actividad presupuestaria, en sus costes.

Constatamos ese hecho al que nosotros damos
una valoración muy importante. Esperaremos,
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pues, a ese plan económico. De todas formas, qui-
siera que en su posterior intervención me concreta-
ra, no de forma muy detallada pero sí en grandes
cifras, lo que el Departamento prevé que pueda
suponer esta puesta en marcha de la LOGSE. 

En su intervención genérica sobre las líneas que
se van desarrollar en las diferentes direcciones de
su Departamento, ha hecho una exposición detalla-
da y amplia que, si me permite la expresión, más
que un programa de una legislatura, casi podría
ser un programa para más de una legislatura, para
toda la vida. Desde luego, es un programa amplio y
ambicioso. Nosotros, en la gran mayoría de los
apartados y de los objetivos y medidas que usted ha
detallado, estamos en una posición favorable y de
conexión. Por tanto, no podemos esperar más que
ese ambicioso y detallado programa que usted nos
ha expuesto vaya siendo cumplido y realizado.
Nosotros estamos abiertos al diálogo y a la colabo-
ración con el Gobierno en esa dirección. 

No obstante, lo que quizá hemos echado en falta
en esa exposición ha sido poner unos plazos de
cara a realizar determinadas medidas. Le voy a
hacer algunos comentarios sobre algunas medidas
que se incorporan en su programa y le pido, si es
posible que me concrete un poco un calendario
para su elaboración.

Así, por ejemplo, en lo que respecta a la ense-
ñanza privada, en el programa de gobierno, se
puede leer textualmente que el Gobierno de Nava-
rra se propone eliminar el carácter de concertado
a todo centro que con unos criterios objetivos no
esté dispuesto a llevar a cabo la integración esco-
lar. Evidentemente, para esto hay que proceder a
una revisión, a un examen y a una valoración del
grado de cumplimiento de los diferentes centros
concertados con la integración escolar, y el com-
promiso de cada centro con esa integración para
posteriormente llegar a unas conclusiones que per-
mitan adoptar unas decisiones. ¿Qué metodología
va a aplicar el Gobierno de cara a examinar el
grado de compromiso de estos centros concertados
con la integración escolar en todos los niveles obli-
gatorios y en la Educación Infantil?

En su programa se preveía la realización de
auditorías de carácter académico y económico
para estos centros públicos y privados. ¿Cuándo,
de qué forma y en qué plazos se va a proceder a
estos exámenes, a estas auditorías de los centros
concertados? ¿Cómo se va a desarrollar, en defini-
tiva, esta inspección? Sería algo que quizá conven-
dría ir concretando para que el Parlamento tuviese
conocimiento de la intención del Gobierno.

Ha hecho mención también a la necesidad de
diálogo con la comunidad escolar como parte fun-
damental de cara a la elaboración del mapa esco-
lar. Esta es una valoración que nosotros comparti-

mos absolutamente. Le podemos comentar que en
ese proceso de diálogo, y para esta tarea en con-
creto, aparte de para otras muchas, sería muy
necesario que se constituyese cuanto antes el Con-
sejo Eescolar de Navarra como lugar de encuentro
y de reflexión. Por tanto, ¿para cuándo la constitu-
ción del Consejo Escolar de Navarra?

Sobre el tema de la Universidad Pública de
Navarra, en su programa se recoge la realización
de un plan de infraestructuras a corto y medio
plazo, al que usted ha hecho referencia, y la reali-
zación de un plan económico y académico. Eviden-
temente, esto se tiene que realizar mediante el diá-
logo con la propia Universidad. Por tanto, es un
tema cuya organización no depende exclusivamente
del Gobierno de Navarra. ¿Para cuándo se prevé
realizar este proceso de diálogo, en qué plazos, en
qué fechas se prevé terminar ese proceso que pueda
culminar con la presentación de ese plan académi-
co-económico de la Universidad?

Cuando ha hablado de la normalización lin-
güística, el Consejero ha hecho referencia a la
constitución de una comisión Educación-Presiden-
cia de cara a la elaboración de la modificación de
la Ley Foral del Vascuence en Navarra. Como
sabrá, es necesaria esta modificación para que
puedan cumplirse los objetivos que el propio pro-
grama marca, como el de establecer la enseñanza
en euskera en toda la Comunidad Foral de Nava-
rra, de acuerdo con el principio de voluntariedad.
Por tanto, para que se pueda acceder a ese crite-
rio, es necesaria la previa modificación de la Ley
Foral del Vascuence. ¿Para cuándo, en definitiva,
el Gobierno prevé el cumplimiento de esta promesa
electoral?

Ha hecho también referencia a la importancia
de la formación profesional y a su conexión con el
mundo empresarial y el de la actividad productiva.
En este terreno, desde Izquierda Unida-Ezker
Batua de Navarra, creemos que, aunque no es un
tema exclusivo de su Consejería, es preciso modifi-
car el actual modelo de formación continua en
Navarra para, entre otras cosas, conseguir que los
centros públicos de Formación Profesional, es
decir la infraestructura formativa pública, se impli-
que también en las actividades de formación conti-
nua. ¿Comparte este criterio el Consejero? Supo-
nemos que sí, pero sería bueno que lo dijera
explícitamente.

En definitiva, éstas son las preguntas y reflexio-
nes que quisiera plantear al Consejero y, sin más,
me gustaría apuntarle la colaboración y la disponi-
bilidad de Izquierda Unida al diálogo con el
Gobierno en el cumplimiento de ese programa tan
extenso y ambicioso, como he dicho anteriormente,
que el Consejero y este Gobierno se han propuesto.
Por tanto, estamos dispuestos al diálogo con el
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Gobierno para el cumplimiento de dicho programa.
Gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Nuin. Tiene la palabra el
señor Burillo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Gracias, señor Presidente. En relación con
el Consejo Escolar Navarro, las previsiones del
Departamento se situarían en torno a intentar dis-
poner de este órgano hacia primeros de año, por
razones obvias. Si, como he comentado, el compro-
miso del Departamento estriba en relación con la
educación, con la ESO fundamentalmente, en dis-
poner de todo este curso para ajustar el mapa,
diseñar la plantilla y acometer el plan de infraes-
tructura, parece que es el Consejo Escolar Navarro
el que, tras una etapa de rodaje, desde su comien-
zo, tiene que acometer los dictámenes, vinculantes
o no para la Administración, sobre el mapa escolar
derivado de los estudios que he comentado. En ese
sentido, sería interés del Departamento que la ley
tuviera entrada en el Parlamento antes de final de
año, en este trimestre. La situación actual en el
Departamento de la ley del Consejo Escolar Nava-
rro es una situación de estudio de la normativa de
la Junta Superior de Educación actual y recopila-
ción de normativa del resto de Comunidades para
con ello fabricar enseguida el anteproyecto de Ley
de Consejo Escolar Navarro que tuviera entrada en
el Parlamento este trimestre.

Respecto a la Universidad Pública de Navarra,
me pregunta para cuándo ese proceso de diálogo.
Ese proceso se va a iniciar ya. Efectivamente, la
determinación del plan económico y académico es
algo que hay que hacer en colaboración con la
Universidad Pública de Navarra por su carácter
propiamente autonómico. Pero diré más: la Uni-
versidad Pública de Navarra tendrá prevista la ela-
boración del plan trienal. El nuevo equipo de
gobierno de la Universidad acometerá, pero casi es
una pregunta pues no tengo datos concretos, el
plan trienal de la Universidad y parece razonable
que ese plan trienal que debe ser aprobado por el
Parlamento sea la base para la confección del plan
de actuación económico y académico, al margen de
las actuaciones concretas en materia de infraes-
tructura, de comedores o de residencias universita-
rias, que se puede ir acometiendo conforme a las
disponibilidades presupuestarias. Pero es el plan
trienal en sí mismo el que, tras su aprobación, tiene
que generar el plan económico y académico, inclui-
do de titulaciones, para la UPNA. En ese proceso
por parte del Departamento con la Universidad
Pública de Navarra para ajustar las plantillas,
para determinar prioridades de construcción, la
propia Universidad llevará su propia dinámica en
la confección del plan trienal, porque ahí el Depar-

tamento, la Administración, no interviene. Ese pro-
ceso de diálogo se ha iniciado ya de hecho. Ya
hemos mantenido reuniones con la Universidad
Pública de Navarra para listar los temas que tene-
mos que trabajar conjuntamente.

Respecto a la normalización lingüística, pre-
guntaba para cuándo la Ley del Vascuence y si este
año pretendemos tener listo el mapa escolar. Una
vez resuelta, por supuesto, la situación de centros
de enseñanza privadas, ikastolas que están ahora
en la zona llamada no vascófona, cuya situación es
la que es, la Ley del Vascuence debería estar lista.
Este sería interés del Departamento, lo que ocurre
es que, en este caso, usted entiende que no es sola-
mente un departamento el implicado, sino varios;
está implicado el Gobierno y el Parlamento. Lo
ideal sería que la Ley del Vascuence estuviese  con-
cluida a lo largo de este año, de manera que al ini-
cio del curso académico 1996-97 dispusiéramos ya
del nuevo marco normativo que permitiera, en ese
diseño de mapa escolar, con esa situación, corregir
todos los aspectos que ahora quedan pendientes.
Pero insisto, ése sería un interés del Departamento,
sin haber acometido aún un calendario con el
Departamento de Presidencia y con el Gobierno.

Efectivamente, en FP la conexión con el mundo
empresarial debería implicar a la formación conti-
nua. El Departamento está dispuesto a trabajar
para que la Formación Profesional no solamente
recoja el carácter reglado de formación de los
jóvenes, sino también esa formación continua para
los puestos de la empresa. En ese sentido, sin
embargo, el trabajo no es único del Departamento,
también hace falta que los interlocutores sociales,
el mundo empresarial, estén de acuerdo en partici-
par en esta idea común, cosa que, en principio,
supongo que no presentará mayor problema. Pero
sí, el objetivo del Departamento es conseguir que
los centros públicos de Formación Profesional pue-
dan implicarse también en la formación continua
de los trabajadores.

Voy a intentar responder a la primera pregunta,
sobre la metodología en forma y plazo para elimi-
nar y revisar los conciertos con la red de enseñan-
za privada. Es difícil dar un calendario con preci-
sión, puesto que los instrumentos jurídicos que el
Departamento tiene a su alcance para la interven-
ción en la red privada a nivel de inspección, por
ejemplo, hace falta revisarlos, ponerlos al día, de
manera que los servicios de inspección del Depar-
tamento puedan proporcionar los datos necesarios.
En ese sentido, los instrumentos por los que pre-
guntaba no solamente son los propios servicios de
inspección del Departamento, sino también son los
servicios del Instituto Nacional de Administración
y Evaluación, instrumento de carácter nacional,
uno de cuyos cometidos también tiene que ver con
los elementos de inspección de la red de enseñanza
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privada de todo el Estado, aunque es verdad que
bajo condiciones de voluntariedad, en principio, de
la propia red privada. Entonces, pretendemos aco-
meter lo antes posible el conocimiento exacto y,
seguramente, a ello ayudará el censo, que he anun-
ciado que pretendemos hacer, de la situación real
de la enseñanza privada y pública en cuanto a
equipamientos, aulas, infraestructuras, profesora-
do, horarios, actividades extraescolares, regladas o
no regladas. El censo quizá sea un elemento de
referencia interesante para poder acometer lo que
le preocupa. Pero, en todo caso, el marco de la
enseñanza privada, primero, requiere el análisis en
profundidad de los instrumentos que tiene la Admi-
nistración Pública para poder, de alguna forma,
reunir la información, manejarla y poder evacuar,
después, la toma de decisiones, sin que pueda
ahora detallarle un calendario concreto, por cuan-
to no es una acción exclusiva del Departamento,
como ente aislado, sino que tiene que ver también
con otras disposiciones que afectan más a la propia
dinámica de los centros de carácter privado.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Consejero. A continuación,
ha pedido el uso de la palabra el señor Marcotegui
Ros, en representación del Grupo Parlamentario de
Unión del Pueblo Navarro.

SR. MARCOTEGUI ROS: Muchas gracias,
señor Presidente. Señor Consejero, los portavoces
de los diferentes Grupos Parlamentarios hemos
asistido esta tarde a esta comparecencia para cum-
plir, a mi juicio, tres objetivos. En primer lugar, oír
el programa más explícitamente que en el discurso
de investidura, que quizá razones de tiempo no lo
permitían. En segundo lugar, tomar buena nota de
lo dicho en esta sesión. Y tercero, solicitar las acla-
raciones pertinentes para hacer la labor que nos
corresponda más adelante. Y esto es lo que yo voy
a hacer; pero me permitirá usted y el señor Presi-
dente de la Comisión que, a su vez, haga una valo-
ración, escasa por razón de tiempo y por no querer
abusar de sus señorías, sobre la impresión que me
ha causado el programa que usted ha expuesto
hace unos instantes.

A mi juicio, este programa es una magnífica
relación de intenciones para un plazo de cuatro
años; un buen vademécum de epígrafes, en sí mis-
mos fríos y carentes de contenido, que no están mal
y que, lógicamente, pueden ser aceptados por la
mayoría de los portavoces aquí presentes –ya uno
de ellos así lo ha manifestado–.

Personalmente, creo que al programa le ha
sobrado excesivo detalle en algunos aspectos,
como puede ser, que van a intervenir en no sé qué
obra de recuperación del patrimonio, cuando eso
realmente creo que excede al objetivo de esta com-
parecencia, pues el objetivo era más genérico y, de
alguna manera, más profundo desde el punto de

vista de las ideas que van a presidir la acción del
Departamento. Le han sobrado detalles, pero le
han faltado criterios que nos permitan averiguar
exactamente por dónde van sus pensamientos en
relación con los aspectos que usted aquí ha men-
cionado.

Yo diría que es un programa falto de sustancia y
de alma, un programa sin contenido, aunque digo
que es una magnífica exposición de intenciones por
parte de usted, y, como seguramente no se ha deja-
do absolutamente nada en el tintero, lo asumiría-
mos como programa de intenciones.

Es una buena relación. Creo que les ha venido
bien apuntar en ese programa de intenciones todo
aquello que ya está en marcha y que, por tanto,
salvo voluntad expresa de no querer llevarlo a cabo
–que usted no lo ha comentado–, tendrán que ter-
minarlo; todo aquello que está obligado a conti-
nuar; y todo aquello incluso que no depende de su
propia voluntad, sino que depende de voluntades
ajenas. Por tanto, todo le viene bien en esa relación
magnífica de intenciones. Sin querer ser exhausti-
vo, por poner algún ejemplo, en materia de mapa
escolar, ha mencionado que lo van a revisar, y es
que el Departamento fue consciente de la coyuntu-
ralidad del Decreto en el cual se establece la
estructura del mapa escolar para la red pública y
para la red privada, en sus cláusulas adicionales
correspondientes, cuyos números en este momento
no recuerdo, por cuanto que es muy móvil, como
móvil es la población a la cual se refiere, y era
necesario revisarlo en el plazo de dos años. Por
tanto, es obligado hacerlo así para tratar de ajus-
tarlo exactamente a las necesidades reales de la
Comunidad. 

O, por ejemplo, habla de que tienen como obje-
tivo acordar con los ayuntamientos navarros los
gastos de funcionamiento de los centros de la Ense-
ñanza Secundaria Obligatoria instalados en los
edificios de su propiedad. Es que eso hay que
hacerlo precisamente porque está mandado así en
la propia Ley, y los ayuntamientos se lo van a
demandar. 

O la participación en el Centro Nacional de
Evaluación y de Calidad del cual forma parte la
Comunidad Foral de Navarra como el resto de las
Comunidades con competencias plenas desde su
creación hace año y pico, y forma parte de su Con-
sejo de Administración y de su gestión definiendo
todos los programas de actuación, entre ellos los
de la propia Comunidad Foral de Navarra. O sea
que ésta no es ajena, sino que es parte activa del
mismo.

O mencionan que van a hacer un concurso
interno regional de traslado de los profesores para
ocuparlos y superar el problema de los provisiona-
les. Pero usted sabe perfectamente, y supongo que

19

Núm. 1 / 18 de octubre de 1995D.S. Comisión de Educación y Cultura



le habrán informado, que ese Consejo regional se
va a realizar por primera vez precisamente porque
en el año anterior se resolvieron, a nivel nacional,
con participación de la Comunidad Foral de Nava-
rra, todos los escollos impuestos por la ley actual
para poder alternar concursos nacionales que ocu-
pen a los profesores de los cuerpos nacionales en el
territorio nacional y concursos territoriales para
que se puedan resolver en cada Comunidad los
problemas de las disfunciones de colocación como
consecuencia de los concursos nacionales. Ve
usted, por tanto, que a veces le viene bien en la
relación todo lo que se ha hecho, lo cual no me
parece nada mal, por otra parte.

Me parece que es una relación sin alma en la
que yo al menos he notado un exceso de asuntos y
una falta sensible de criterios. No he encontrado
grandes novedades, como no sea en tres aspectos.
Uno, en lo que se refiere a la modificación de la
Ley del Vascuence, donde está clara la voluntad del
Gobierno tripartito. Es evidente, así lo pusieron en
su discurso de investidura. En segundo lugar, sigue
estando presente un cierto tufillo que se notaba en
el discurso de investidura de recelo hacia la activi-
dad que prestan en esta Comunidad Foral de Nava-
rra los centros de iniciativa social en todos los
modelos lingüísticos, castellano y vascuence. Como
si partieran de la sensación de que realmente no
prestan ese interés general, sino un interés particu-
lar y singular de cada uno de los centros. Tufillo
que a mí me gustaría que desapareciera y que se
tratara el tema con más distensión. Se puede ver en
el tema de la modificación de conciertos.

Finalmente, tengo que reconocer que sí he
encontrado cosas novedosas, por ejemplo en el
tema de la Universidad. Se nota su pensamiento y
su pluma en este apartado de su programa de
gobierno, en lo que se refiere a los proyectos de
I+D o en lo que se refiere a la redacción del plan
económico-académico, la definición de plantillas y
otro tipo de circunstancias. Pero permítame que le
diga, señor Consejero, que espero que tenga usted
más suerte en la redacción del plan económico-
académico de la Universidad Pública de Navarra
que la que tuvo la Comisión del Parlamento en la
legislatura anterior, presidida, precisamente, por
un miembro de su Gobierno, el señor Cabasés,
pues no fue capaz de sacarlo adelante, a pesar del
mandato parlamentario.

Una buena muestra de esta relación fría de
intenciones puede ser que el programa normativo,
al menos en lo que se refiere a Educación, y si mi
oído no me engaña aunque ya tendré oportunidad
de leerlo con más calma cuando tenga acceso al
Diario de Sesiones que recoja estas intervenciones,
está constituido por una ley, la Ley de Modificación
del Consejo Escolar de Navarra, que, por cierto, yo
solicitaría que piense usted si se puede ser respetuo-

so, aunque sea una cosa meramente formal, con el
nombre de la misma, puesto que no hay ninguna
obligación legal de cambiarlo y así, al menos, ten-
dríamos un entronque con nuestro derecho histórico
en materia educativa a través del respeto simple-
mente al nombre de Junta Superior de Educación. Y
al respecto le tengo que anunciar que yo seré firme
partidario de su modificación por cuanto que la
Junta Superior de Educación fue creada en el año
85 con la aprobación de la LODE y precisamente
hasta el año 91, esto es seis años más tarde, no
hubo ningún intento de acomodarla a la LODE. La
necesidad de acomodar la Junta Superior de Edu-
cación a lo que dice esta Ley no nace de la LOGSE,
sino que nace de la LODE y tiene su entronque en el
año 1985. Ya es hora, por tanto, de que se haga. Y
cuatro decretos de modificación, porque algunos de
ellos regulan materias que a ustedes, por lo visto,
les preocupan, como pueden ser la mayor autono-
mía de gestión de los centros –en la que se dio un
gran avance en la legislatura pasada– y la apertura
de los locales, de las instalaciones de los centros a
la gran sociedad que también está regulado. Como
ven, la sustancia o el contenido queda reducido a
esto que les acabo de decir.

Yo he echado en falta muy seriamente que todo
el tema de la Formación Profesional quedara venti-
lado por su parte sencillamente con una frase
escueta en la cual ha venido a decir que tienen que
hacer el mapa de la Formación Profesional para
acomodar los ciclos formativos o los títulos a las
necesidades reales. Precisamente, entiendo yo, la
gran tarea que le queda a este Gobierno durante
estos cuatro próximos años va a ser definir el mapa
de la Formación Profesional con esta premisa de
ser sensibles a las necesidades del sector producti-
vo. Tendría usted que decirnos exactamente qué es
lo que piensa al respecto, cómo lo va a hacer para
que sea así, para que ese principio general y bási-
co que todo el mundo menciona sea una realidad al
final de esta legislatura.

He echado en falta también ese “en la medida
de las posibilidades presupuestarias”. Solamente lo
ha dicho tres veces en esa amplísima relación, lo
cual es un poco contradictorio con la pregunta for-
mulada por Izquierda Unida, y por lo que usted
parece tener una gran inquietud, que es el costo de
la aplicación de la LOGSE en Navarra en esta pró-
xima legislatura. Creo que en una relación tan
exhaustiva de principios usted debería haber dado
una valoración aproximativa de lo que eso supone
y establecer una priorización de los objetivos o de
esas intenciones que usted ha comentado, porque
está claro, todos somos conscientes de ello, que
quizá esos cuatro años no van a ser suficientes, y
debería decir: esto es lo primero, esto lo segundo,
esto va a estar condicionado por las circunstancias
presupuestarias y esto no va a estar afectado.
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También he echado en falta unos ejes económi-
cos que presidan y que ordenen toda esa actividad
del Departamento, que, como ustedes saben, es el
segundo en gasto en nuestra Comunidad. Y, aunque
todos decimos que la educación es una inversión, a
la hora de la verdad, cuando aprobamos los Presu-
puestos, solamente vemos en ella el gasto y, por
muchas buenas intenciones que tenemos, el gasto
se impone, sobre todo cuando se impone la volun-
tad del Consejero de Hacienda.

En consecuencia, he echado en falta estos ejes
económicos que, de alguna manera, nos dieran luz
sobre qué estructura, qué sistemática va a adquirir
ese vademécum de buenas intenciones que usted
nos ha mencionado. 

Por supuesto, he apuntado, yo creo que en una
especie de –si me permiten la palabra porque en
este momento no me sale otra, pero interprétela en
el mejor sentido– estrambote, esa alarma social
que en estos días pasados se ha querido generar en
la población navarra acerca de la delicada situa-
ción económica de la Comunidad Foral de Navarra
y que puede afectar a la aplicación o no de la
LOGSE. Porque en un momento determinado se ha
venido a decir que en Navarra no se iba a aplicar
la LOGSE, precisamente ,por razones económicas,
y en el momento siguiente se dijo lo contrario, que
se haría todo el esfuerzo. Da la impresión de que
las dificultades económicas hubieran surgido preci-
samente, en esta comparecencia o hace unos meses
o hace unas semanas; pero usted sabe muy bien, al
igual que todas sus señorías, que la situación
hacendística de la Comunidad Foral de Navarra es
delicada desde el año 1991, en el que se registró
por primera vez un déficit de 57.000 millones de
pesetas y usted, como ha participado en los Conse-
jos de Gobierno de estos últimos meses, sabe que
hay que reducirlo a cero en un plazo determinado,
y que este año tiene que dejarlo en 16.000 millones
de pesetas. Eso supone un gran esfuerzo económi-
co. Les recuerdo a sus señorías, y consulten ustedes
los Diarios de Sesiones, que una de las críticas que
se hizo al equipo anterior fue la de aplicar criterios
meramente economicistas, y ahora viene a decir
que en situaciones de análisis del presupuesto y
ajuste de gasto habrá que revalorar o reconsiderar
toda esta situación. 

En tal sentido, permítanme sus señorías dar un
simple dato que creo que puede ser indicativo de lo
que esto significa, de lo que ha significado y de lo
que puede significar. Del año 1991 al año 1995 el
Departamento de Educación, indudablemente con
un gran esfuerzo de imaginación para ordenar, ren-
tabilizar los recursos y hacer el menor daño posi-
ble a ese principio general que todo el mundo men-
ciona y casi nadie sabe, que es el de la calidad de
enseñanza, redujo la plantilla de efectivos docentes
y no docentes en 195 personas. 

Me parece que se está introduciendo una cierta
confusión en este momento, y yo espero que no sea
intencionada, sino que tenga otras justificaciones,
como que todavía queda todo por planificar. En
efecto, se ha dicho que el mapa escolar no está ela-
borado y no es cierto. El mapa escolar está elabo-
rado en lo que se refiere a Infantil, Primaria y
Secundaria, bien es cierto que con esa adicional de
que habrá que revisarlo para ajustarlo a las nece-
sidades reales, lo cual es de prudencia, en una
situación de catástrofe o de declive demográfico
absoluto en la Comunidad Foral de Navarra.

Predecir cuál va a ser la población escolar es
muy difícil y, por tanto, habrá que hacer pequeños
ajustes al respecto. Las plantillas de Primaria,
Infantil y Secundaria, en lo que se refiere a primer
ciclo, están resueltas y lo que sí está pendiente –es
su tarea, y en ese sentido desde Unión del Pueblo
Navarro se lo vamos a demandar y le ofrecemos
desde aquí también nuestra colaboración– es resol-
ver lo que queda por aplicar, y no olviden ustedes
que la LOGSE se da un plazo de aplicación a sí
misma de diez años, y hace exclusivamente cinco
que se ha empezado a aplicar. Queda por aplicar el
Bachillerato y la Formación Profesional, esa clave
del arco que sustenta todo el sistema, y usted debe-
rá hacer el mapa de la Formación Profesional.
Para lo cual, dicho sea de paso, se han dado gran-
des avances, se han mantenido contactos con la
Cámara de Comercio para detectar cuáles son las
necesidades de los sectores de producción.

Por tanto, sí que está hecho el plan de infraes-
tructuras y sí que había una valoración, y para eso
yo invito a sus señorías a que consulten el Diario
de Sesiones y verán que hay una comparecencia en
la cual se cifra el valor de las infraestructuras para
aplicar la LOGSE en 4.000 millones de pesetas. El
año pasado en el Presupuesto del 95 se dedicaron a
este objetivo 1.600 millones de pesetas. Probable-
mente, como cualquier valoración, los 4.000 millo-
nes de pesetas se han quedado cortos y en este
momento serán 5.000.

Por todo ello, señor Consejero, me va a permitir
que vuelva al comienzo sobre oír, tomar buena nota
y solicitar aclaraciones, y ahora sí que entro en la
verdadera sustancia de mi intervención, y espero
ser lo más breve posible, porque ya llevo mucho
tiempo hablando. Voy a formularle unas pequeñas
preguntas sobre su programa, solicitando la acla-
ración pertinente.

Dice en uno de los primeros párrafos del progra-
ma: “desarrollar la LOGSE manteniendo su espíritu
inicial, sobre todo en lo referente a equiparación del
gasto público”. Yo le solicitaría que me dijera exac-
tamene qué entiende usted por el espíritu inicial.
Quizá esto nos pueda dar la clave para entender la
relación de intenciones que usted menciona.
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En segundo lugar, en el programa dice usted
que va a realizar un replanteamiento del mapa
escolar previsto, lo ha anunciado también en su
discurso, está obligado por la Disposición Adicio-
nal para acomodarlo a las necesidades reales. Me
gustaría que usted dijera exactamente qué criterios
va a emplear para replantear este mapa escolar, si
va a seguir manteniendo los criterios aprobados
por la Junta Superior de Educación en la sesión
correspondiente o, por el contrario, va a introducir
nuevos criterios para modificarlo.

En tercer lugar, y referido a la investigación en
el capítulo de la Universidad, usted dice que va a
hacer un seguimiento puntual de resultados de
investigación, única forma de rentabilizar inversio-
nes y propiciar el incremento de la potencialidad.
Me gustaría que me dijera exactamente qué método
y qué principio va a utilizar para hacer este segui-
miento y valoración de la investigación, para aco-
modarlo a las necesidades del Plan de investiga-
ción de la Comunidad Foral de Navarra.

En cuarto lugar, usted dice que va a desarrollar
una norma específica para los centros que desarro-
llan su actividad en euskera. Me gustaría conocer
qué principios son los que no están recogidos en la
legislación vigente y usted pretende recoger en esa
norma específica para las ikastolas y, exactamente,
qué consecuencias planificadoras, organizativas y
económicas va a tener esa ley, norma o disposición
específica para las ikastolas de Navarra que se
desvinculen de la normativa general a la cual está
sometido el resto de los centros de la iniciativa
social.

En cultura, menciona usted que va a comarcali-
zar los servicios, en concreto dice: “comarcalizar
los servicios culturales de acuerdo con los princi-
pios de concentración de recursos y de centraliza-
ción de actuaciones”. Al respecto, yo quisiera
saber si está dispuesto a hacer un mapa de servi-
cios culturales en la Comunidad Foral de Navarra,
exactamente para cuándo va a hacer ese mapa y
qué criterios va a emplear para ordenar y comar-
calizar estos servicios culturales, para que, así, lo
conozcan nuestros ayuntamientos.

Y, finalmente, en materia de deporte, también en
relación con la vinculación de las instalaciones y
los ayuntamientos, usted menciona en dos puntos
sucesivos que van a propiciar la presencia de una
instalación básica para la práctica deportiva en
todos y cada uno de los municipios de Navarra. Yo
quisiera que dijera exactamente en qué consiste
esta instalación básica en los municipios y qué
municipios son los que van a ser beneficiarios de
esta medida. Dice todos, pero quiero saber si real-
mente alcanza a todos con independencia de su
tamaño y de su densidad de población o, por el
contrario, tiene una serie de criterios de comarcali-
zación, porque, más adelante, en el punto siguiente,

habla usted de la presencia de instalaciones de
carácter comarcal y mancomunado en las diferen-
tes comarcas deportivas, para lo cual dotará a los
ayuntamientos de los recursos humanos necesarios
para hacer rentable esta actuación. Exactamente
quisiera que me integrara esos tres principios que
se recogen en su programa, cuál va a ser el mapa
de instalaciones, los criterios para definir ese
mapa de instalaciones deportivas en los ayunta-
mientos, en qué consiste esa instalación básica, qué
dependencia se va a dar entre los ayuntamientos de
mayor rango y los de menor para sacar rendimien-
to a su uso, y qué ayudas van a tener los ayunta-
mientos para dotarlos de los recursos humanos
correspondientes.

Señor Consejero, con esto creo que he cumplido
con las tres funciones que yo tenía en este momen-
to. Lógicamente, se quedan muchas otras pregun-
tas, pero ya habrá oportunidad a lo largo de la
legislatura para hacérselas o, sencillamente, para
hacerle llegar nuestro criterio y que le sirva para
consolidar o dar forma al suyo.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Marcotegui. Puede contes-
tar el señor Burillo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Realmente, señor Marcotegui, la primera
parte de la intervención creo que contiene un juicio
de valor acerca del programa presentado por el
Departamento y no debería entrar en su debate,
puesto que la libertad de las personas permite
tener juicios de valor personales, pero, en todo
caso, sí que querría hacer algún comentario. 

Como línea general, usted comenta que este
programa lo que presenta es un continuismo, pues-
to que todo está puesto en marcha. Efectivamente,
la decisión de poner en marcha la LOGSE no es
imputable a este equipo de gobierno; es más res-
ponsabilidad suya que mía. Sin embargo, lo que me
preocupa es cómo se ha puesto en marcha la
LOGSE, porque el mapa escolar no está elaborado.
Y no lo está porque el mapa escolar recoge, segu-
ramente, todas las situaciones posibles que la Ley
permite: centros autorizados a impartir séptimo y
octavo de EGB, y desconocemos los criterios que
animaron a la legislatura anterior para que esos
centros tuviesen ese status especial cuando se
intentaba implantar toda la enseñanza secundaria
en Navarra; centros autorizados para impartir
docencia de doce a catorce años, rompiendo así
uno de los criterios básicos de la propia Ley Orgá-
nica General del Sistema Educativo, que es, como
bien se sabe, la etapa de doce a dieciséis concen-
trada en los centros para optimizar así la diversi-
dad a los alumnos, la atención a la especialización
de la docencia. Centros de doce a catorce años
autorizados este año que la propia normativa ema-
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nada y actualmente vigente dice que ya veremos si,
al final, quedan de doce-catorce, de catorce-dieci-
séis o desaparecen de doce-catorce. 

Eso, señoría, no es un mapa; es, en todo caso,
un croquis de mapa escolar. Pero, aun y todo, esa
normativa que ha permitido empezar en septiembre
con el desarrollo de la Enseñanza Secundaria Obli-
gatoria en Navarra y que digo que recoge todas las
posibilidades que se podían imaginar está ahí. Y es
una normativa que, evidentemente, el actual equipo
de gobierno por razones obvias ha heredado. Sin
embargo, lo importante son los criterios, porque,
como usted bien reconoce, el propio mapa escolar
hay que revisarlo, hay que elaborarlo, hay que ree-
laborarlo. 

Usted me pide que le diga los criterios que ani-
man al Departamento para esa reelaboración, esa
reestructuración del mapa escolar. Y yo le debo
contestar que, antes de determinar los criterios que
animen al nuevo equipo de gobierno para reconfec-
cionar el mapa escolar, deberemos saber qué crite-
rios animaron a la actual concepción del croquis
escolar. En cuanto el Departamento sepa qué crite-
rios permitieron que Cascante, Castejón, Valtierra,
Falces y Funes pudieran continuar con séptimo y
octavo de EGB; en cuanto el Departamento sepa
qué criterios animaron a hacer la estructuración
del mapa escolar en Barañáin; en cuanto el Depar-
tamento pueda conocer qué criterios animaron a
hacer esa estructuración del mapa escolar en Villa-
va, Burlada o Huarte; y en cuanto el Departamento
conozca los criterios que han animado a muchas
tomas de decisiones en lo que es la situación que
ciertamente hemos heredado, estaremos en condi-
ciones de, con ese conocimiento preciso de los cri-
terios que han animado la actual situación del cro-
quis, poder actuar y pensar en todos los criterios.
Pero algo le voy a adelantar.

Uno de los grandes problemas que se plantea en
la configuración del mapa escolar en Navarra, y
seguramente en todas las demás Comunidades, es
el de la desafección de los jóvenes que a los doce
años son sacados de sus entornos, de sus pueblos,
de sus ciudades y trasladados a fortiori, en cuanto
que hay que cumplir un decreto, a otros centros de
concentración. Ese criterio debería ser revisado sin
que yo ahora pueda comunicar ni indicar en qué
dirección. Y no puedo comunicar esa dirección por-
que –seguramente usted lo sabe bien– en las escue-
las de la antigua EGB, cuyos alumnos de séptimo y
octavo se trasladan a otros centros, quedan espa-
cios libres. Como contrapartida, los centros que
recogen a los alumnos son centros que precisan de
nuevas instalaciones. Eso supone un plan de inver-
siones que se ha acometido; hay centros que ya se
han construido, centros en construcción, pero todo
eso necesita ser revisado. Sí intentamos optimizar
los recursos sin que le pueda adelantar en qué

dirección, sobre todo, porque intentamos primero
conocer cuáles son los criterios que animaron la
confección del actual mapa escolar. 

Preguntaba qué espíritu inicial queremos man-
tener en la LOGSE. Pues mire usted, el espíritu ini-
cial de la mejor formación de los jóvenes. Ya sé que
esto, dicho así, seguramente es pronunciar un plan-
teamiento filosófico de carácter general. Estamos
convencidos de que la ESO reporta beneficios para
la formación de los jóvenes; estamos convencidos
de que la atención a la diversidad reporta benefi-
cios a los jóvenes; estamos convencidos de que la
concentración de los jóvenes, inicialmente, permite
la optimización de recursos humanos, de recursos
de equipamiento en las aulas; estamos convencidos
de que la reforma educativa no será nada si el pro-
fesorado no dispone de instrumentos, de voluntad y
de las capacidades necesarias en el plan de forma-
ción del profesorado para acometer la tarea. El
espíritu inicial, pues, es el que marca la LOGSE:
intentar mejorar la calidad de nuestros estudiantes. 

Pregunta cómo se van a arbitrar los mecanis-
mos de seguimiento y evaluación en materia de
investigación. Son claros: las convocatorias de los
proyectos de investigación que hace el propio
Departamento generan, como usted bien sabe, unas
memorias de resultados, memorias que deben ser
procesadas, que deben ser evaluadas por la Agen-
cia Nacional de Evaluación y Prospectiva, de
forma que podamos conocer si, efectivamente, la
inversión en materia de investigación es acorde con
esa valoración de los resultados de investigación.
El seguimiento del trabajo de la investigación
requiere ya, señoría, convenios con las institucio-
nes de investigación, con la Universidad Pública
de Navarra, a través de su oficina de transferencia
de resultados de investigación, igualmente con la
Universidad privada y con otros centros, porque la
labor de seguimiento de la investigación no es
nunca una labor unilateral, sino que tiene que estar
en consonancia con los centros que investigan.

Pregunta también por la comarcalización de los
servicios culturales y qué criterios se van a emple-
ar. Le digo lo mismo. Seguramente tendremos que
diseñar criterios porque no los hemos encontrado
de forma clara en el Departamento actualmente.
Me pide usted que le dé respuesta en noventa días
escasos, y yo la busco en cuatro años. Pero algo le
voy a decir. Seguramente, la gestión de la acción
cultural requiere mucha inversión en instalaciones,
en casas de cultura y en equipamientos; y sigo pen-
sando que merece la pena invertir en cultura, pero
también es verdad, y usted lo ha comentado, que
las disponibilidades económicas son las que son. El
criterio que debe acompañar a la acción cultural,
que ya he dicho que se basa en la creación de
infraestructuras estables, debe venir acompañado
de la idea de mancomunación. Seguramente no
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podemos cubrir las necesidades infraestructurales
de edificios y de espacios en todos y cada uno de
los pueblos de la Comunidad. Sí que podremos tra-
bajar en la idea de la mancomunación, de manera
que la utilización de servicios comunes de cultura
por parte de ayuntamientos o concejos pueda suplir
esa previsible falta de mecanismos económicos
para satisfacer las demandas de los ayuntamientos.
Pero también he comentado que tenemos que hacer
ese mapa de instalaciones culturales, y ése será el
referente que nos pondrá de manifiesto cómo prio-
rizar las disponibilidades económicas de manera
que podamos hacer que la acción cultural se
extienda al mayor número de personas posible,
como es lógico.

Respecto a instalaciones básicas deportivas,
también he comentado en la exposición que tene-
mos intención de desarrollar el libro blanco de
deporte. Ese libro blanco debería contener la situa-
ción actual del deporte en Navarra en general, en
sus distintas vertientes, instalaciones, usos, hora-
rios, gestión, inversiones, de manera que ese mapa
determine el máximo común divisor en el que pode-
mos cifrar el concepto de instalación básica depor-
tiva. Seguramente es un concepto que sería difícil
formalizar y absolutizar. Esperamos, pues, tener
ese estudio de la situación real del deporte en
Navarra para determinar qué es lo que desde la
Administración se entiende como instalación bási-
ca deportiva. 

Respecto a la Ley del Vascuence, preguntaba
sobre los principios de la normativa vigente respec-
to a las ikastolas. Mire usted, uno de los intereses
del Departamento es producir esa normalización
de los colectivos de personas que pretenden hacer
sus estudios en euskera. Desde nuestra toma de
posesión hemos hecho alguna acción positiva, la
impartición de líneas D y A en algunos centros, en
algunas comunidades que no habían tenido esa
autorización. Eso ha supuesto, ciertamente, algún
cambio de criterios respecto a la situación hereda-
da y, desde luego, lo que me extraña es que usted la
califique de recelo. Pero en fin, ¿cuál es el propósi-
to del Departamento? Pues es intentar que en la
Ley del Vascuence se garantice, como es bien sabi-
do, la libertad de elección del modelo lingüístico;
la garantía de la continuidad del modelo lingüísti-
co, una vez elegido, y ello independientemente de
cuál sea la zona de la Comunidad Foral. 

Sabe usted que las ikastolas situadas en la zona
no vascófona de Navarra, declarada así en la Ley
del Vascuence, no han sido legalizadas. Eso ha pro-
ducido una situación de hecho contradictoria. Las
ikastolas como centros no están autorizados, pero
los alumnos están en los centros. Hay una laguna
legal por cuanto los alumnos teóricamente, no
están escolarizados, pero sí que están en los cen-
tros. Los profesores no están reconocidos, pero sí

están dando docencia. Al final, los alumnos reciben
el título, cuando son alumnos en situación adminis-
trativamente dudosa respecto a alumnos de otras
Comunidades. Pues bien, la intención del Departa-
mento, señoría, es racionalizar, corregir esa situa-
ción, de manera que esos alumnos y esos centros
tengan un carácter de centros reconocidos, al mar-
gen, por supuesto, de que, tratándose de centros de
la red privada de enseñanza, también he comenta-
do que hay que estudiar esa integración de red
pública y privada, integración en cuanto a que for-
man parte de los ejes educativos de Navarra. Pero
el interés sería desarrollar la Ley del Vascuence y
la normativa que la Ley obligue para normalizar
esa situación que cuando menos –y también debo
recordar que es heredada– debemos corregir.

Respecto a la Junta Superior de Educación,
agradezco que coincida en el cambio. La cuestión
del nombre es lo de menos o es lo de más. En todo
caso, usted hace referencia a que del 85 al 91 no se
hizo nada con la Junta Superior de Educación,
pero del 91 al 95 tampoco se ha hecho nada por
cambiarla en el Consejo Escolar Navarro, porque
sigue siendo Junta Superior de Educación. 

Dice que no se ha hecho nada con la Formación
Profesional, y pregunta cómo se hace esa integra-
ción en el mundo empresarial. Señoría, ahí es
donde tenemos que trabajar. Llevamos noventa días
en el equipo de Educación y nos pide usted que le
hagamos el diseño de los criterios de cómo lo
vamos a hacer. Pues le debo decir: recogiendo
exactamente todo lo que se ha hecho, y permítame
que se lo diga, en estos cuatro años para lograr esa
incorporación de la Formación Profesional en las
coordenadas en las que usted y yo creemos. Tam-
bién le pido una poco de paciencia por cuanto que
es un trabajo que, efectivamente, es estrella para el
Departamento junto con los bachilleratos y junto
con los módulos de garantía social.

Ha comentado usted la alarma social que se ha
suscitado estos días respecto a las dudas razona-
bles que han surgido con la implantación de la
ESO. Pero no del Departamento, señoría. El
Departamento siempre ha tenido perfectamente
claro que la ESO está puesta en marcha, que debe
continuar con su calendario; en esa dirección tra-
bajamos. Lo que intentamos es, mediante la elabo-
ración del mapa escolar, revisando los criterios, si
es menester, con diálogo con los agentes implica-
dos, escuchando a las partes, teniendo en cuenta
los problemas de ordenación del territorio, tenien-
do también en cuenta los problemas de emigración,
a raíz de ese estudio, poder conocer con precisión
el coste económico derivado de la ESO.

Habla usted de la situación económica de Nava-
rra. Efectivamente, es la que todos conocemos y no
hace falta reiterarla. Pero parece que justificaba la
no implantación de la ESO. Yo no he dicho eso; yo
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he querido decir que después de que tengamos ela-
borado el mapa escolar, conocido el diseño de
plantillas y conocido el plan de infraestructuras
necesario derivado de la aplicación de nuevos cri-
terios, si procede, tendremos ocasión de conocer
cómo se puede abordar la puesta en marcha de la
ESO. Comenta que del año 91 al 95 el Departa-
mento que usted gestionaba redujo su plantilla en
195 personas. Puede ser, no lo dudo. Pero yo le
digo: la puesta en marcha de la ESO este año ha
obligado al Departamento de Educación a contra-
tar exactamente a 393 profesores nuevos, que no
estaban diseñados en los presupuestos del año 95,
digo esto para que vaya una cosa por otra. 

No obstante, eso nos permite pensar que un
estudio pormenorizado de la plantilla derivada de
las necesidades de la puesta en marcha de la ESO
permitiría reducir notablemente las necesidades de
plantilla de la ESO. Máxime cuando conocemos el
tema de las comisiones de servicio. Usted sabe que,
en total, las comisiones de servicio del Departa-
mento, es decir, las personas que no están ocupan-
do su plaza en la docencia, ascienden a 409.
Muchas de ellas, ciertamente, están en cargos de la
Administración: direcciones generales, jefaturas de
servicio. Hay 409 comisiones de servicio, buena
parte de ellas ocupadas en asesorías y en unidades
técnicas del Departamento. Ya hemos dicho que eso
hay que revisarlo. Ha sido uno de los primeros
objetivos que he citado, remodelación de las planti-
llas del Departamento. De manera que sí que es
posible, señoría. Un estudio racional del diseño de
plantillas acomodado a las necesidades nos permi-
tiría, seguramente, implantar la ESO con un menor
coste de profesorado. Este incremento obligado es
de 393 profesores, de los cuales –hay que decirlo
todo– ocho son imputables al actual equipo de
gobierno y provienen de las autorizaciones de las
líneas D y A, pero, como usted bien sabe, el diseño
de plantillas de Enseñanza Primaria estaba hecho,
a falta de pequeños ajustes, y el diseño de planti-
llas de la Enseñanza Secundaria estaba iniciado
con los servicios de inspección que usted bien
conoce.

Ha comentado que el acuerdo con los ayunta-
mientos es una cosa hecha. Señoría, las cosas están
escritas, pero hay que hacerlas; y usted me acusa
de que voy a hacer algo que, efectivamente, está
escrito, pero que no estaba hecho. El acuerdo con
los ayuntamientos, derivado de esa colaboración
en la financiación de los centros municipales que
acogen a una mayor concentración de alumnos y
en la desafección del gasto municipal de los cen-
tros que liberan aulas porque los chicos se trasla-
dan, hay que hacerlo porque no estaba hecho, y es
justamente uno de los elementos que he comentado
que estamos acometiendo.

No sé si me he dejado algo en el tintero. En todo
caso, me lo puede advertir. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Consejero. A continuación,
tiene el uso de la palabra el señor Cristóbal por el
Grupo Parlamentario socialista.

SR. CRISTOBAL GARCIA: Muchas gracias,
señor Presidente. En primer lugar, quiero saludar
al Consejero y a los Directores Generales que le
acompañan y, ya de entrada, comprometer ante
ellos el apoyo del Grupo socialista, tanto en lo
general de la política educativa que van a desarro-
llar como, por lo que hemos conocido en esta com-
parecencia, en las distintas líneas de los aspectos
que ha detallado el señor Burillo.

Su intervención me ha parecido ajustada a lo
que se necesitaba en esta Comisión y adecuada a
las líneas esbozadas en el tripartito y, por tanto, no
me cabe más que reiterar el apoyo del Grupo
socialista y sepan ustedes que cuentan con él.

En primer lugar, me gustaría decirle al señor
Burillo, al que he visto tal vez un poco dolido por
la acusación que ha hecho el señor Marcotegui de
continuismo de su política, que el señor Marcotegui
no se ha salido del guión que utilizan en estas com-
parecencias. Hasta ahora todos los portavoces de
UPN, cuando miran hacia atrás, dicen que tenían
una mala herencia socialista, pero que la pudieron
solucionar en cuatro años, como también ha dicho
el señor Marcotegui –aunque yo esperaba que en
este tema se saliera del guión, porque da la casua-
lidad de que en el 91 se asumen las transferencias
en Navarra y todo lo sucedido a partir de ese
momento depende exclusivamente de ellos– y,
cuando miran hacia el futuro, dicen que todo lo
bueno es continuismo de lo que ellos venían
haciendo, y todo lo que no les parece bueno son
concesiones o a Eusko Alkartasuna, y ha citado la
modificación de la Ley del euskera, o a Izquierda
Unida, y ha citado el tema del tufillo que veía res-
pecto a los conciertos y a las subvenciones. Por
tanto, no le duela, señor Burillo, esta acusación,
porque no ha habido por parte del señor Marcote-
gui ninguna innovación, ninguna salida del guión.
En todo caso, la única innovación ha sido respecto
al tema que tan acertadamente, a mi entender, ha
planteado el portavoz de Izquierda Unida.

La verdad es que yo he llegado a esta sesión, y
he de reconocerlo, con cierta inquietud por la
herencia que había recibido el Departamento y res-
pecto a las posibilidades de futuro que tenía para
superar los retos que se han señalado aquí. Respec-
to a la aplicación de la LOGSE en concreto, creo
que había una preocupación y no por crear alarma
social, sino porque se había comentado que han
tenido ustedes que contratar nuevos profesores que
no estaban presupuestados. Nosotros creemos que
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eso distorsiona bastante el presupuesto, sobre todo
en un momento como éste. Supongo que esos 393
profesores que usted ha citado son sólo para el últi-
mo trimestre, pero, aun así, son una cuantía impor-
tante que, además, impide que el presupuesto que
se haga para el año 96 cuente con ellos, es decir,
que incluso va a ser un problema que se va a here-
dar en el año 96, en el que va a haber que contar
con este incremento más el natural que haya por
pasar de curso. Por tanto, digo que respecto al
tema de las plantillas había cierta inquietud que el
señor Marcotegui ha pretendido negar; negar algo
que parecía evidente por las noticias que ya se tení-
an y que usted confirma con este dato, como confir-
ma con el tema de las comisiones de servicio que
parece que están realmente sobredimensionadas en
esta Administración, y que, de cara al nuevo con-
curso de traslados autonómicos, habrá que revisar.

Pero no sólo era esto lo que nos movía a inquie-
tud, sino también la evidencia de que para los años
que nos vienen va a haber que adaptarse a una
nueva etapa presupuestaria. A mí esta inquietud
tampoco se me ha eliminado en esta reunión, por-
que me ha parecido entender, por parte de la oposi-
ción al Gobierno, que no están de acuerdo en que
la situación sea tan grave como la puede entender
el Gobierno y que, por tanto, en cuantas medidas, a
mi entender necesarias, que se adopten para con-
trolar tanto subvenciones como conciertos como
otras cuantías que se puedan hacer, parece que no
va a contar con su apoyo, con lo cual, será más
difícil aplicarlas.

En todo caso, quiero decir que al Grupo Parla-
mentario socialista le agradan las líneas que se
han diseñado aquí y que va a colaborar con ellas.
En este momento no vamos a hacer ninguna pre-
gunta concreta, pero nos gustaría que el señor
Consejero, si lo cree necesario, nos hiciera una
valoración general –ya la ha hecho en alguno de
los aspectos como el mapa escolar o el tema de las
plantillas– de la herencia que ha recibido en el
Departamento; si le parece que los esfuerzos que
va a haber que hacer para aplicar la LOGSE en
Navarra se van a ver incrementados por el déficit
en la Administración, siempre dentro de la perspec-
tiva de que vamos a ser capaces de aplicarla, o, si
por el contrario, esta impresión es muy subjetiva de
este Grupo.

Respecto a cultura y deporte, ya perdonarán los
señores directores correspondientes que en esta
ocasión no ahondemos precisamente en estas cues-
tiones, pero sí creo que existe un exceso de cultura,
valga la redundancia, de las subvenciones en
Navarra. Es algo que está en la sociedad, que se ha
dicho por responsables actuales del Gobierno, y me
gustaría saber si el actual Consejero de Educación,
Cultura, Deporte y Juventud siente necesario cierto
control de las subvenciones, si hay que revisar la

forma de darlas o si, incluso, hay que reducir sus
cuantías. Creo que es una preocupación que existe
respecto al futuro que nos espera en los temas rela-
cionados con su Departamento y me gustaría saber
su criterio.

Por último, voy a hacer una referencia también
a la Junta Superior de Educación. Por parte del
Grupo Parlamentario socialista no hay ningún
inconveniente en que se mantenga el valor históri-
co que se le quiera dar al nombre. Y, por lo demás,
queremos que sepa que colaboraremos y que esta-
mos dispuestos a iniciar esos trabajos cuanto
antes. Nada más, señoría.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Cristóbal. Señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Gracias, Presidente. Ciertamente no estoy
dolido, y no puedo estarlo porque creo que el señor
Marcotegui, en todo caso, ha hecho el uso legítimo
de este tipo de comparecencias, y no estoy dolido,
sobre todo, porque sabe usted bien que mi presen-
cia en la Consejería de Educación no responde más
que a un intento de servir a la Comunidad, en la
medida de mis posibilidades. Una parte del servi-
cio a la Comunidad es, precisamente, el debate y la
riqueza del contraste. No me siento en absoluto
dolido. 

No voy a hacer un juicio de valor, señoría, acer-
ca de la herencia adquirida, porque el juicio de
valor hecho hoy podría estar rodeado de esa preci-
pitación natural, y creo que el mejor juicio de valor
que se puede hacer acerca de una gestión de un
gobierno son las acciones que emprende el Gobier-
no siguiente, extrapolando la situación actual res-
pecto del anterior y de éste. Entonces, prefiero que
sean las acciones del Departamento las que emitan
ese juicio de valor respecto a lo que ha sido encon-
trarse con una situación heredada, como ocurre,
además, con todos los cambios de Gobierno.

Respecto a la cifra de 393 profesores, usted
suponía que era para el tercer trimestre, pero son
contratos que se han evacuado para todo el curso
académico. Eso supone, evidentemente, un desvío
sobre la cantidad inicialmente presupuestada en el
Departamento, que ascendería en nóminas a unos
1.200 millones de pesetas, añadida la Seguridad
Social y la previsión de sustituciones de baja por
enfermedad, que se dan como en cualquier colecti-
vo. Basta sumar para calcular el montante de lo
que va a ser, en fechas próximas, una Ley Foral de
ampliación de crédito en materia de profesorado
del Capítulo uno al Departamento de Educación.
Los 393 profesores van a seguir cobrando, eviden-
temente, desde enero hasta su finalización del con-
trato y justamente eso debería coincidir con la
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remodelación y ajuste de plantillas al inicio del
próximo curso. 

Preguntaba, también, por la política de subven-
ciones a cultura. Seguramente la cultura precisa
siempre de inversiones y tiene que estar alejada del
carácter mercantilista, del carácter de invierto y res-
cato, y debe ser ese fondo al cual van a parar los
anhelos en lo que es el mejor reencuentro de los ciu-
dadanos consigo mismos. Pero, evidentemente,
habría que revisar la política de subvenciones, por-
que Navarra es quizá muy generosa y no ha atendi-
do aspectos en los que habrá que incidir a partir de
ahora, aspectos de calidad. Seguramente se están
subvencionando actividades culturales que, por sí
solas, no podrían aglutinar a un gran número de
público y que necesitan de la subvención de la Admi-
nistración incluso para sobrevivir. Y, en una época
en la que las disposiciones económicas no son las
más favorables, un fondo destinado a estas activida-
des va a exigir, sin lugar a dudas, –ya lo he comenta-
do– una reorientación de la política de subvencio-
nes, intentando que esa reorientación sea guiada por
criterios selectivos y de calidad. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Burillo. Tiene la palabra la
señora Inmaculada Matías, del Grupo Parlamenta-
rio Convergencia de Demócratas Navarros.

SRA. MATIAS ANGULO: Gracias. Queremos
decir que la exposición nos ha parecido, de acuerdo
con UPN, detallada, pero entendemos que, aparte de
detallada, se ve que hay una planificación y que se
está trabajando con una base real respecto a los
medios que se tienen en el Departamento, y eso es
muy loable. Teniendo en cuenta que es uno de los de
mayores dimensiones, que se controlen los medios
reales y personales que existen nos parece muy bien.

Por otra parte, nos han llamado la atención
algunas cuestiones como, por ejemplo, la del gasto
económico de los empleados, que ha comentado el
portavoz del PSOE, o la original propuesta en el
capítulo de becas y subvenciones, en el sentido de
intentar controlar y equiparar, por un lado, el gasto
real que crea un estudiante y, por otra parte, el con-
trol de la beca e intentar medir cómo se lleva a efec-
to el estudio del beneficiario de la beca. 

Intentaremos que en un futuro en estas Comisio-
nes se trate más el tema económico, de Presupues-
tos, y esperamos que continuamente tengamos un
pequeño detalle. Sin más, apoyamos totalmente la
exposición que ha hecho del programa.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señora Parlamentaria. Señor Con-
sejero.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Debo comentar al respecto un dato no
relacionado con la intervención. No eran 393, he

tenido un lapsus calami, sino 339, he bailado el
nueve por el tres. Lo digo para que sus señorías
puedan tener referencia en datos concretos. 

Respecto a las tasas universitarias que comen-
taba su señoría, efectivamente, yo creo que en
todas las Universidades del Estado, necesitadas
cada vez más de fondos de subvención pública, se
tiende a pensar en el principio de equiparar el
coste real de la enseñanza con las tasas que abo-
nan los universitarios, tratándose, además, como
dicen en debates internos en muchas Universida-
des, de enseñanza no obligatoria. Sin embargo, las
Comunidades Autónomas, aunque tenemos transfe-
rencias, no tenemos libertad de fijación de las
tasas, porque cada año el Consejo de Universida-
des, que tiene las competencias en fijar el abanico
en el que se debe producir el incremento o decre-
mento de tasas, fija ese abanico que, por lo gene-
ral, oscila entre el IPC con dos puntos más o dos
puntos menos –por lo general, dos puntos más–, de
manera que las Universidades y las Comunidades
Autónomas, a la hora de fijar las tasas universita-
rias, no se pueden salir de ese abanico. Segura-
mente el Consejo de Universidades, y lo conozco,
al menos en la etapa en la que fui Presidente de la
Comisión Gestora de la Universidad Pública de
Navarra, sí que planteaba el debate abierto de
intentar buscar la normativa que permitiera que
ese ajuste al coste real de la docencia se fuera pro-
duciendo, pero es un tema muy difícil, señoría, tre-
mendamente difícil por el impacto social que tiene
en las familias, en los niveles de renta y, sobre
todo, porque es un tema que podría calificarlo
entre comillas casi de orden público. 

Recuérdese, a tal efecto, los problemas que tuvi-
mos ocasión de vivir, hace creo que dos años –yo
entonces estaba en la Universidad– en la propia
Comunidad Foral con motivo de las tasas académi-
cas. Cualquier decisión por parte de las Adminis-
traciones en el sentido de incrementar las tasas, por
lo general, acarrea problemas de otra índole. Esto,
pues, es una declaración de intenciones que creo
que recoge lo que es el espíritu de la mayor parte de
las Universidades públicas; las privadas evidente-
mente lo tienen automáticamente recogido con su
política de tasas, que no se discute. Pero también
debo reconocer y debo poner sobre la mesa la difi-
cultad del empeño, porque hay otros factores que se
escapan a lo que son los meramente económicos de
porcentajes, por el tipo de población al que va des-
tinado y las dificultades de esta cuestión. Pero como
política general, creo que se va a tender a esa equi-
paración de tasas al coste real de la docencia, pero
soportado con un sistema de becas auténticamente
riguroso y sólido, que hoy es de dudosa capacidad
para cubrir esa hipotética aproximación al coste
real de la enseñanza. Gracias.
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SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Gracias, señor Consejero. A continuación, ha pedi-
do el uso de la palabra doña Begoña Errazti, del
Grupo Mixto-Eusko Alkartasuna.

SRA. ERRAZTI ESNAL: Gracias, Presidente.
Señor Consejero, su intervención me ha resultado
amena. En desagravio, le diré que me ha gustado.
Se nota que es usted del gremio pues es muy didác-
tico. La verdad es que lo he oído a gusto y, además,
me ha servido para aprender unas cuantas cosas. 

Me ha sorprendido, y no de su intervención,
sino de lo que se desprende de ella y no achacado a
su responsabilidad, que en un Departamento en el
que se maneja seguramente más papel que en otros
cuantos Departamentos de nuestra Administración
juntos, no hubiera un censo para un análisis y para
sacar unas conclusiones. Me sorprende muchísimo,
desde luego, que el anterior Gobierno no lo hubie-
ra hecho.

También me sorprende la situación con la que
ustedes se han encontrado respecto a la ESO. Yo
pensaba que el asunto estaba mucho más atado.
Cuando uno se arriesgaba a aplicar algo tan
importante como la Educación Secundaria, con lo
que supone para los Presupuestos y para algo más
importante, para el futuro de muchos ciudadanos
navarros en el próximo siglo, no solamente vale
escribirlo, como decía usted antes.

En términos generales, lo que me anima, y por
eso le decía que me ha gustado su intervención, es
que veo que Navarra, como pueblo desarrollado,
tiene derecho a una red de enseñanza de calidad, y
veo que intentamos ser innovadores, veo que inten-
tamos volcarnos al exterior, pero desde luego sin
olvidar lo que tenemos, sin olvidar nuestras raíces
culturales, indudablemente entre ellas me refiero a
la lengua, al euskera, pero sin obviar muchas otras.
Me parece muy interesante ese ir hacia el exterior,
pero sin olvidar lo que tenemos en casa.

Voy a citarle varios puntos que me han resulta-
do de especial interés, como puede ser la responsa-
bilidad de los padres en la enseñanza de sus hijos.
Los padres tienen que participar activamente en la
enseñanza de sus hijos. Son arte y parte. Tienen
que participar en los centros no solamente como
meros matriculadores, como meros guardadores de
los niños en los horarios escolares; tienen que
entrar en los centros escolares, tienen que relacio-
narse con los diferentes sectores, y, desde luego,
como un sector muy importante. Porque dejan algo
muy importante para nosotros, que son los niños,
los ciudadanos del futuro. 

Me parece muy importante, también, que hable
de optimización de recursos y no solamente desde
un criterio economicista, que hay que tenerlo, pues
hay que pensar también en números, sino que nos
habla de utilizar los centros, es decir, de acercar la

calle al centro o el centro a la calle. Son, además,
infraestructuras que debemos utilizar en una socie-
dad cada vez más desarrollada, en una sociedad del
ocio, en una sociedad moderna como la nuestra.

¿Qué le voy a decir de las plantillas? Efectiva-
mente, hay que pensar, hay que estudiarlo muy en
profundidad y hay que hacer muchas cuentas, por-
que la natalidad y las necesidades que nosotros
vamos a tener en los próximos años van a ser,
desde luego, muy preocupantes.

Otro de los aspectos que me ha llamado la aten-
ción y me ha parecido especialmente interesante ha
sido la auditoría. Esta palabra suele dar bastante
miedo, pero, si la entendemos en el sentido literal,
no es más que ver qué pasa, por decirlo llanamen-
te, en nuestros centros; y no es solamente auditoría
económica, sino también académica, desde lo posi-
tivo y para mejorar. El aula no es un espacio cerra-
do en el que el profesor equis puede decidir y hacer
con esos niños que tiene enfrente lo que quiera, y lo
digo desde lo positivo, no para penalizar, sino pre-
cisamente para enseñar a nuestros profesionales a
mejorar, porque insisto que el objeto son los ciuda-
danos de mañana y, desde luego, nos debe preocu-
par su formación.

La normalización lingüística, obviamente, me
ha parecido básica e importante. Estamos encanta-
dos en Eusko Alkartasuna de que se nos achaque
que la Ley del Vascuence se va a cambiar porque
nosotros estamos en el Gobierno tripartito. Esta-
mos encantados porque, como nacionalistas vas-
cos, uno de nuestros objetivos es la defensa de
nuestra lengua. Y, por fin, en esta legislatura vamos
a poder colaborar en extender esa riqueza cultural,
obviando todos los aspectos políticos, me refiero
solamente a los aspectos culturales de riqueza,
como es la lengua. Desde luego, todos recordamos
cuál fue la actitud de UPN y de HB en la anterior
legislatura, cuando nosotros planteábamos el cam-
bio de la Ley. 

Con respecto a la Universidad, punto en el que
me he fijado especialmente, me parece básico que
evalúen cuál es la calidad de nuestros centros. Ya sé
que es una tarea difícil, ya sé que el mundo univer-
sitario por su autonomía es especialmente compli-
cado; pero, desde luego, si estamos hablando de
control, de evaluación en la primaria, en la secun-
daria, en los bachilleres, también es fundamental en
el mundo universitario: su proyección hacia el exte-
rior y lo que los propios profesores forman, investi-
gan para mejorar nuestros niveles culturales.

Si me permite haré un breve apunte sobre el
asunto Oteiza. Desde que el señor Oteiza firmó el
acta de manifestaciones ante un notario de Pam-
plona, en febrero del año 92, me ha tocado estar en
la fundación hasta que la abandoné para dedicar-
me a la actividad política. Fundación entre comi-
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llas, porque todavía no existe, como ya sabe el
señor Consejero, y, como en los dos últimos años
no ha habido reuniones, no sabemos qué pasa, yo
no sé si estoy en la Fundación, porque indudable-
mente cuando me designaron era otra situación,
por lo que interpreto que no debo de estar. Al estar
ahí, me tocó la grata labor de intentar que la obra
de un genio indiscutible, como es el señor Jorge de
Oteiza, pueda quedarse para que los ciudadanos
navarros la disfrutemos en el futuro, y no solamen-
te la obra escultórica, porque, al parecer, es  ingen-
te la cantidad de fondos y de materiales que exis-
ten. Digo al parecer porque yo no la he visto, a
pesar de que en muchos momentos lo pedimos en el
patronato, pero no fue posible. 

Le decía que, respecto a esta importante labor,
me parece que debemos ser prudentes. Me parece
que se habla de encargar el proyecto al señor
Sáenz de Oiza, pero todavía, aunque los estatutos
están preparados desde hace dos años, no puedo
constatar –aunque creo que debería saberlo porque
ya digo que era miembro de ese patronato, y éra-
mos seis– que el señor Jorge de Oteiza haya firma-
do los estatutos, con lo cual nos encontramos en
una situación bastante irreal, es decir, vamos a
invertir en algo, pero no lo tenemos seguro. Me
parece importante trabajar en ello, insisto, siempre
desde el punto de vista de lo básico que me parece
esa riqueza para nosotros, los navarros, pero
hacerlo con la prudencia necesaria. 

Después de extenderme mucho, ya me perdona-
rá, le voy a hacer concretamente dos preguntas. La
primera ya sé que le va a resultar difícil, por el
tiempo que tenemos, pero sí me gustaría oír hablar
de cómo vamos a hacer la evaluación de la ESO.
Es decir, nos hemos metido en un lío terrible.
Vamos a aplicar a nuestros niños unas nuevas for-
mas de aprender, les estamos ofreciendo diversi-
dad, les estamos ofreciendo optativas, es decir,
ampliamos en dos años la enseñanza, etcétera, pero
¿cómo vamos a evaluar todo eso? Desde luego, va
a ser complicado, y ni usted ni nadie tiene una
varita mágica para solucionarlo, pero me parece
muy importante, puesto que, al ser innovador,
desde luego tenemos que ver cómo vamos a eva-
luar, porque, si no, será una experiencia que, aun-
que la hagan muy bien, no seremos capaces de
recoger sus frutos.

En segundo lugar, quería preguntarle el estado
de aplicación de los Presupuestos del año 95. En la
Disposición Adicional decimosexta se firmó un con-
venio de ayuda a las inversiones para la ESO en los
centros de iniciativa social, esto es, para las ikasto-
las. Quiero conocer, si es posible, su estado de apli-
cación. Y si no se ha hecho nada hasta ahora, de lo
que estoy prácticamente segura, cuándo va a apli-
carse o qué plantea el Departamento. Ya sé que

acaban de llegar y creo que el anterior Departa-
mento no hizo nada en este aspecto. Gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Gracias, doña Begoña. Señor Burillo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Gracias, Presidente. Respecto al censo,
tampoco me gustaría transmitir la impresión de que
no hay ningún dato. Existen datos en el Departa-
mento respecto a los centros, incluso respecto al
profesorado, pues estamos pagando nóminas. Pero
hay que unificar esos datos y ampliarlos. Quiero
recordar, al respecto, que en centros públicos se ha
enviado a un funcionario que está haciendo ahora
el inventario del equipamiento. Ya se empezó en la
legislatura anterior. Entonces, hace falta convertir
todo eso, refundir los datos, reunirlos, darles cuer-
po, pero existir, existen datos en los servicios del
Departamento, como es razonable, porque estamos
con los conciertos y con los módulos. 

Coincido con usted en lo que dice de la respon-
sabilidad de los padres, pero también es verdad que
esa responsabilidad no puede ser ejercida sin infor-
mación. Y, en las reuniones que hemos mantenido
con sindicatos y asociaciones de padres, una de las
cosas más destacables de su intervención ha sido la
solicitud al Departamento para que tengan y pue-
dan tener información completa en tiempo y en
forma, objetivo que está incluido en el informe,
como ya he leído, de manera que esa responsabili-
dad pueda ejercerse, si me permiten la redundan-
cia, responsablemente.

Coincido con usted en cuanto al programa de
evaluación de las Universidades. Es importante el
interés que ha demostrado en su intervención, por-
que, además, yo creo que ya no se puede hablar de
que esta Universidad es buena y ésta es mala.
Prácticamente todo se puede medir, incluso la ESO,
y ahora le diré por qué. Hay que empezar a hablar
con parámetros de medida de calidad; existen
parámetros numéricos, comparativos, etcétera, y
eso es lo que el sistema de evaluación de universi-
dades ha implementado, esa forma con test, con
mediciones, etcétera, de proceder a una medida de
la calidad de la enseñanza universitaria.

El asunto de Oteiza, señoría, es complicado,
ciertamente. La situación al día de hoy es que no
está constituida la fundación y no están firmados
los estatutos. Tengo conocimiento de ello desde mi
toma de posesión, pues fue uno de los temas de los
que tuve información por parte del Consejero ante-
rior, señor Marcotegui, en el momento de la trans-
ferencia de papeles, y tuvo la deferencia de infor-
marme del estado del difícil asunto de Oteiza. No
está adjudicado formalmente el proyecto de cons-
trucción; se acaba de recibir en el Departamento
un informe de funcionalidad de ese centro. Hay un
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coste económico de mayor gasto, derivado de
poner en marcha el proceso de Sáenz de Oiza, que
no se podría contemplar por los Presupuestos del
Departamento, habida cuenta de lo que ha sido el
decremento del capítulo de inversiones, y que nece-
sitaría una acción específica del Gobierno o del
Parlamento en los próximos Presupuestos. En ese
sentido, tengo el compromiso de llevar un informe
al Gobierno en fechas próximas acerca del estado
de la cuestión de la fundación de Sáenz de Oiza,
para que el Gobierno pueda proponer o tomar las
medidas de carácter económico que estime oportu-
nas, dentro del escenario presupuestario de la
Comunidad para este año que viene.

¿Cómo se va a hacer la evaluación de la ESO?
Tenemos centros de la Comunidad que están ya
integrados en los proyectos pilotos promovidos por
el Instituto Nacional de Calidad y Evaluación, dos
de cuyos proyectos tienen este nombre: Elabora-
ción de un sistema estatal de indicadores de la edu-
cación, y Evaluación piloto de la Educación Secun-
daria Obligatoria. Este es un proyecto que
desarrolla el Instituto Nacional de Calidad y Eva-
luación, INCE, cuyos resultados pretenden  cons-
truir esos parámetros de la evaluación de la ESO.
No obstante, también debo decirle que este año nos
conformamos con un seguimiento de la implanta-
ción de la ESO. Seguramente porque los ajustes
que hay que hacer, la próxima reelaboración del
mapa, el rediseño de plantillas, etcétera, van a
hacer inviable ese estudio de indicadores de cali-
dad. Primero hay que ponerla en marcha, que se
complete, que corra, para empezar a medir los
parámetros de calidad, pero creo que podremos
disfrutar de datos de referencia del Instituto Nacio-
nal para lo que es medición exacta de parámetros
de evaluación de la ESO. 

Respecto a la última pregunta que me planteaba
de lo previsto en los Presupuestos del 95 respecto a
la línea abierta de convenios para construcciones
de centros de iniciativa social, mis noticias, que ya
se las transmitiré con más detalle, es que la línea
no ha sido utilizada, por lo que se podrá producir
un ahorro de un millón de pesetas; sabe su señoría
que fue abierta con un millón ampliable, pero no
está utilizada. El convenio recogido en la propia
legislación, en la Ley Foral de los Presupuestos no
ha sido firmado. Pero sí que tenemos noticias de
que algunas pequeñas obras que se han realizado
este verano, en los meses de julio y agosto, en cen-
tros de iniciativa social y que hemos recibido en el
Departamento, extrapolando las pequeñas obras
que hoy se han hecho a lo que sería un programa
trianual de atención, permitirían considerar en
1.500 millones de pesetas lo que costaría a la
Administración cubrir esa línea desde los centros
de iniciativa social a los que usted hacía referen-
cia. Pero ése es un dato que está absolutamente sin

desarrollar. Estamos estudiando ese hipotético
coste trianual de atención a esa línea específica,
pero, por concretar de nuevo, el Presupuesto de esa
línea no ha sido agotado, el convenio no ha sido
firmado. Desde luego, señoría, con el recorte pre-
supuestario que hay en el Departamento de Educa-
ción y Cultura, pues estamos ahora ajustando las
líneas presupuestarias, no le puedo dar ninguna
garantía acerca de que la línea pueda permanecer
como tal desde el Departamento. El Parlamento,
no obstante, como usted bien sabe, tendrá la última
palabra. Gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Gracias, señor Consejero. Si algún Parlamentario
lo desea, se puede abrir un segundo turno de inter-
venciones. Señor Marcotegui.

SR. MARCOTEGUI ROS: Muchas gracias. Sin
ánimo de reabrir el debate, porque no tiene sentido,
quiero hacer alguna matización lo más brevemente
posible. Señor Consejero, creo que hace usted muy
bien en no sentirse ofendido por las cosas que yo
diga en este Parlamento, porque precisamente no
hago más que uso de mi derecho legítimo a exponer
mi opinión, la cual en ocasiones será coincidente
con la suya, lógicamente, y en otras, discrepante;
pero, en modo alguno, la intención es ofender a
nadie, sino dejar bien clara mi posición personal y,
por tanto, a través de mí, la de UPN, sobre las
cuestiones que aquí se traten, lo cual a usted lógi-
camente le interesa muchísimo para comprobar
cuál es el estado de opinión del Parlamento y, a
través de él, el de la Comunidad Foral de Navarra.
En ese sentido, tengo que decirle que no le acuso
de nada, sino sencillamente solicito información.
Recordará lo que he dicho al principio: oír, tomar
nota y solicitar aclaraciones. Por tanto, tampoco
son juicios de valor, sino sencillamente son opinio-
nes discrepantes de las suyas.

Nos solicita paciencia. Sepa usted que estoy dis-
puesto a darle la confianza que, lógicamente, y
como Consejero del Gobierno, se merece, sin per-
juicio de que yo insista, si discrepo de usted, en
manifestarle públicamente los motivos de mi dis-
crepancia. Y, en ese sentido, me permito darle ya
una pequeña ayuda en alguna de las dudas que
usted ha planteado en su respuesta. 

Cuando dice que el mapa escolar no está hecho,
habría que hablar sobre qué entendemos que no
está hecho, pues siempre son problemas conceptua-
les: sobre un aspecto cualitativo o sobre un aspecto
cuantitativo. Usted se ha referido a aspectos cuali-
tativos: tantos centros hay. Yo puedo decirle ¿y eso
a cuánta población afecta?, que son aspectos cuan-
titativos. Y entonces podemos ver que, a lo mejor,
en lo que se refiere a un 99 por ciento de los alum-
nos afectados de Infantil, Primaria y Secundaria
está hecho. Si se refiere a aspectos cualitativos, hay
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siete centros en los que no está hecho. Son siete
excepciones. 

Otra ayuda, si es que usted la quiere tomar
como tal. ¿Por qué existen centros de doce-catorce
años, rompiendo todo el ciclo de la etapa doce-die-
ciséis? Por razones geográficas, fundamentalmen-
te. Un ejemplo puede servir: Garralda. ¿Qué pasa
con los alumnos de Garralda? El problema del
transporte no crea usted que no es desgarrador y
yo también lo he contemplo, lo he contemplado y lo
contemplaré. 

En relación con las ikastolas –otra ayuda por
mi parte–, si existen ikastolas no legalizadas en
este momento no es por la voluntad política del
Departamento de no querer legalizarlas, sino por
la sencilla razón de que las ikastolas correspon-
dientes no reúnen los requisitos de infraestructura
que la norma exige. Por tanto, el Departamento no
puede autorizar a dichas ikastolas. ¿Por qué sobre-
viven? Esto sí que crea la paradoja que usted bien
ha dicho. Administrativamente no existen, sin
embargo, producen unos efectos académicos, por-
que ha sido voluntad de este Parlamento habilitar
una partida en el Departamento de Presidencia de
123’5 millones en el último ejercicio para subven-
cionarlas, saltándose, por esa voluntad política, el
principio de autorización administrativa y ponien-
do en mala situación, en ese sentido, al Departa-
mento de Educación.

Y, finalmente, yo no he recelado sobre la Ley del
Vascuence. No me ha entendido usted, porque, pro-
bablemente, no he sido claro en mi exposición. He
dicho que he encontrado un cierto tufillo de recelo
en el discurso de investidura, no corregido en esta
exposición, sobre el papel que desempeñan los cen-
tros de iniciativa social en la Comunidad, en los
cuales he incluido a las ikastolas, quizá ahí puede
surgir la confusión. Esto es, un acercamiento a los
mismos no desde un aspecto objetivo y distendido,
sino desde un aspecto con un cierto prejuicio de que
quizá no estén prestando el servicio al interés gene-
ral que la Comunidad exige. Nada más. Señor Pre-
sidente, muchísimas gracias por su benevolencia.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias. Señor Burillo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACION, CULTU-
RA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Burillo
López): Gracias, señor Presidente. Efectivamente,
no me siento ofendido, y espero, señor Marcotegui,
que usted tampoco se sienta así por el tono de cier-
to cansancio con el que a veces le hablo. Y también
tengo que agradecerle su confianza porque, a fin de
cuentas, como he comentado, no intento más que
trabajar en beneficio de Navarra, y ése es un tema
que está por encima de cualquier otra cuestión.
Evidentemente, podemos discrepar, y discrepamos
en entender lo que significa estar hecho y no estar
hecho. Efectivamente, el mapa estaba hecho, aun-
que sigo pensando que era un croquis lo que estaba
confeccionado, y ahí discrepo de su señoría, y jus-
tamente no está hecho en los sitios de conflicto. Es,
en todo caso, una factura o una hechura que, para
ser heredada, está bien, está como está; pero el
mapa no está hecho, precisamente, en los aspectos
en los que había un conflicto y que no se vieron en
su momento, por razones que no vienen al caso y
que, además, no puedo saberlas. Pero podemos dis-
crepar en esta cuestión.

Respecto al recelo, si le he entendido o no, sí le
he entendido, señoría. Lo que pasa es que en esta
Comisión está el Consejero de Educación, no está
el Presidente, y habiendo vinculado un discurso de
investidura, al que usted ha hecho referencia en
uso de su legítimo derecho, con un comentario de
líneas actuales desde el Departamento, cuando
menos me ha parecido que debería responderle en
la línea que lo he hecho. La responsabilidad del
Departamento de Educación está, como usted bien
sabe, en el Consejero. Yo asumo el discurso de
investidura, pero, en todo caso, me alegra haber
oído que, de mis palabras, no se desprendía ningún
recelo por parte de su señoría. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Martínez Ezcaray):
Muchas gracias, señor Burillo. Muchas gracias a
todos. Buenas tardes. Se levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESION A LAS 19 HORAS Y 50
MINUTOS.)
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